

**UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN ANDRÉS
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS Y POLÍTICAS
CARRERA DE CIENCIAS POLÍTICAS**



TESIS DE GRADO

**"CAUSAS Y EFECTOS DE LA GUERRA
FEDERAL EN BOLIVIA"**

POSTULANTE : LUIS IGNACIO SUAREZ ZAPATA

TUTOR : LIC. JORGE FERNÁNDEZ DAZA

LA PAZ - BOLIVIA

AÑO 2002

"Esta es la clase de oración que debemos de hacer por nosotros y por los demás, "Señor abre nuestros ojos para que podamos ver"; porque el mundo que nos rodea está lleno de caballos y carrozas que pertenecen a Dios, esperando para llevarnos a lugares de una gloriosa victoria. Cuando nuestros ojos estén abiertos así, entonces veremos en todos los acontecimientos de la vida tanto grandes como pequeños, alegres o tristes una "carroza" para nuestras almas".

"Todo lo que nos sobreviene puede convertirse en una carroza, en el momento en que lo tratemos como tal; por otra parte, aún la prueba más pequeña puede aplastarnos y conducirnos a la desesperación si le damos mucha importancia".

"Está en nosotros y no en lo que nos sobreviene, el que seamos perjudicados o beneficiados. Si permitimos ser pisoteados y aplastados por lo que nos acontezca, entonces seremos afligidos en gran manera, pero si saltamos sobre nuestras aflicciones y adversidades como si fuesen un carro de victoria, y hacemos que nos

transporten triunfalmente hacia arriba y adelante, entonces ellas se convertirán en las carrozas de Dios".

"Con un alma amilanada el Señor no puede hacer mucho, de aquí que el enemigo trata de lanzar a los que pertenecen al Señor a la desesperación. Se ha dicho muy a menudo, que un ejército desanimado va a la batalla con la certeza de ser derrotado. Recientemente oímos decir a una misionera, que estaba invalidada porque su espíritu había languidecido, y lo mismo sucedió a su cuerpo. Tenemos necesidad de saber más acerca de los ataques que el enemigo lanza a nuestros espíritus, y como resistirlos. Si el enemigo puede desalojarnos de la posición que ocupamos, entonces tratará de extenuarnos, sitiándonos durante un largo periodo, hasta que por fin, a causa de una gran debilidad, le dejemos pronunciar el grito de la victoria".

ABRIL 4

- *Hannah Whitall Smith, en: Manantiales del Desierto*

DEDICATORIA

Con cariño y afecto a Dios Todopoderoso.

A mis queridos y extrañados hermanos Juan Carlos, José Ernesto y Pablo Valentín.

A mis apreciados y queridos catedráticos Lic. Jorge Fernández Daza y Dr. Ramiro Otero Lugones.

Con afecto a mis amigos que confiaron en mí Juan Fernández Mejía Lavadenz, Oscar Crespo Maurice, Deysi Robles y Hugo Camacho Terán.

AGRADECIMIENTOS

A mis Catedráticos Lic. Carmen Sánchez y Lic. Julio Ballivián, por sus enseñanzas y su apoyo.

Al Dr. Antonio Miranda Aliaga por su apoyo y su asesoramiento para la realización de la presente Tesis.

A la Biblioteca de la Carrera de Ciencias Políticas y a la Biblioteca de la Facultad de Humanidades de la Universidad Mayor de San Andrés, por haberme facilitado los textos para llevar a cabo la presente Tesis.

A la Biblioteca Municipal y al personal de su Sala Nacional por haberme atendido diligentemente cuando requería libros de consulta.

CAPÍTULO I

INTRODUCCIÓN

CAPITULO I

1. INTRODUCCIÓN

A lo largo de la Historia de la Humanidad hemos visto que se han dado disputas y peleas. Ya en la edad primitiva los hombres de las cavernas tenían que disputarse por su alimentación, por los espacios donde desarrollaban sus actividades de caza, pesca y recolección y hasta de las cavernas que les servían de guaridas y dormitorios naturales. Inicialmente estas peleas se dieron entre ellos, para posteriormente unirse y defenderse de otros hombres provenientes de lugares remotos y pertenecientes a otras gens, clanes o tribus, que quisieran arrebatarles sus pertenencias y posesiones. De esta forma munidos de armas rudimentarias como ser macanas, mazos, piedras y palos defendieron lo que consideraban su territorio contra los invasores. Con el transcurso de milenios, las sociedades se fueron complejizando en Naciones e Imperios, las simples disputas por sobrevivencia también se transformaron en guerras de conquista y de sometimiento de naciones contra naciones, de civilizaciones contra civilizaciones y de imperios contra imperios, con el uso de armas y

armamentos cada vez más sofisticados. Así por ejemplo se sostenían guerras entre los hebreos y otros pueblos de la antigüedad contra el imperio romano, por el interés de defender o ampliar su territorio y su poder económico.

Durante la época de la Colonia, en el continente americano, se dieron las guerras de la independencia de los pueblos originarios contra el Coloniaje Español, y solamente cuando se logró la independencia, se procedió a organizarse tanto política como jurídicamente, se conformaron las repúblicas y sus divisiones político-geográficas, con aparatos y normas jurídicas que rijan su comportamiento y partidos políticos que mediante elecciones compitan entre ellos por conquistar el poder político y económico.

El año 1889 se produce en nuestro país lo que se vino a denominar la Guerra Federal, la misma que produjo importantes y significativos cambios en el país y que aún se mantienen, con ligeros cambios, hasta el día de hoy. Todo esto es lo que pretendemos observar en

el presente trabajo de investigación denominado **“Las Causas y Efectos de la Guerra Federal en Bolivia ”**.

El trabajo se divide para su mejor comprensión en capítulos; es así que en el capítulo 1 tenemos la Introducción, en el capítulo 2 tenemos Antecedentes, en el capítulo 3 tenemos el Marco Teórico, tanto Referencial como Conceptual, en el capítulo 4 Tenemos Resultados, en el capítulo 5 tenemos Conclusiones y Recomendaciones.

2. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

¿Cuáles son las causas y los efectos de la guerra federal y cuales fueron los sectores de la sociedad de ese entonces que tomaron parte activa en la misma?

3. JUSTIFICACIÓN

El presente trabajo de investigación se encara en virtud de la importancia de la guerra federal que produjo en nuestro país

importantes cambios tanto políticos como económicos, los mismos que aun después de tantos años siguen vigentes en nuestro país.

La finalidad que perseguimos al realizar la presente investigación es poner en conocimiento de la sociedad los aspectos históricos. Ver las definiciones de temas como Formación Social, modo de producción y nacionalismo, y por ultimo lo que se pretende al llegar a la conclusión del presente trabajo es que se conozca a todos los intervinientes en la denominada Guerra Federal en Bolivia.

4. PLANTEAMIENTO GENERAL

Las causas para que se diera la guerra federal son:

4.1. Internas

- Intervención del Estado Oligárquico en las comunidades.
- Intentos de destrucción de las comunidades.
- Oposición de radicatoria del gobierno en la ciudad de Sucre.

- Contradicción entre proteccionismo y librecambismo.
- Cambio de la producción del metal plata por el metal estaño.

4.2. Externas

- Hechos mundiales que afectaban el desarrollo histórico de la Formación Social Boliviana.
- Consolidación del Sistema Capitalista a nivel mundial.
- Desplazamiento de los polos hegemónicos mundiales y del patrón oro.
- Capitalismo monopólico periférico y protoimperialismo.

Los efectos que produce de la guerra federal son:

4.3. Políticos

- Participación de importantes personas.

- Obtención del poder político por parte de la oligarquía liberal.
- Traslado del gobierno de la ciudad de Sucre a la ciudad de La Paz.

4.4. Económicos

- Sustitución de la explotación de la plata por el estaño.
- Explotación de recursos naturales.
- Capitales nacionales son traspasados a grandes bancos del exterior.

5. OBJETIVOS

Los objetivos del presente trabajo son:

5.1. OBJETIVO GENERAL

Mostrar las causas y efectos de la Guerra Federal en Bolivia.

5.2. OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- 5.2.1.- Determinar los antecedentes históricos de la llamada Guerra Federal.
- 5.2.2.- Identificar quienes fueron los participantes tanto internos como externos que actuaron o participaron para que se diera la Guerra Federal.
- 5.2.3.- Averiguar los motivos que tuvieron los diferentes participantes tanto internos como externos para involucrarse en esta guerra.
- 5.2.4.- Identificar las consecuencias que se dieron después de la guerra federal en nuestro territorio.

6. METODOLOGÍA

6.1. METODO DE ESTUDIO

El método de estudio será el hipotético deductivo ya que se empieza por ver el contexto latinoamericano para posteriormente llegar a ver nuestra nación. Después se ve definiciones de términos, para la mejor comprensión, llegando a los actores de la guerra federal y sus causas y efectos de esta en nuestro país.

6.2. TIPO DE ESTUDIO

El tipo de estudio rector de esta investigación es el **descriptivo**, cuyo propósito es describir situaciones y eventos, esto es decir como es y como se manifiesta determinado fenómeno. Los estudios descriptivos buscan especificar las propiedades importantes de personas, grupos, comunidades o cualquier otro fenómeno que sea sometido a análisis.

Desde el punto de vista científico, describir es medir. En un estudio descriptivo se selecciona una serie de cuestiones y se mide cada una de ellas independientemente, para así describir lo que se investiga.

También este estudio es explicativo ya que aparte de describir los eventos históricos también se los explican. En tal sentido se explica por que ocurre un fenómeno y en que condiciones se da este.

6.3. DISEÑO DE INVESTIGACIÓN

El presente estudio es de diseño no experimental, es decir se trata de una investigación donde no hacemos variar intencionalmente las variables independientes. Lo que hacemos en la investigación no experimental es observar fenómenos tal y como se dan en su contexto natural para después analizarlos.

En otras palabras en este tipo de estudio resulta imposible manipular variables o asignar aleatoriamente a los sujetos o a las condiciones.

6.4. CARACTERÍSTICAS DE ESTUDIO

Este estudio se basa en un análisis bibliográfico y por ende su ambiente será de biblioteca y basándose en entrevistas abiertas, a personas relacionadas con el tema a investigar, busca describir las causas para que se diera la denominada guerra federal en Bolivia y sus efectos.

CAPITULO II

ANTECEDENTES

CAPITULO II

1. ANTECEDENTES

Fundada la República mediante la misma ley que denominaba al nuevo Estado "República de Bolívar", la Asamblea Constituyente resolvió dar el nombre de Sucre a la ciudad Capital de la República y su departamento, pero fue un error ya que no se designaba simultáneamente y de forma expresa a la ciudad que debía ser capital permanente y definitiva de la república. Así empezaron los conflictos con la designación de Chuquisaca como capital provisional de la República, ya que se estudiaría la conveniencia para que la capital se instale en Chuquisaca, dado que esta tenía la desventaja de no ser el centro del país y tampoco de la actividad nacional, además de tener una población menor respecto a La Paz, Potosí o Cochabamba.

Pero los del Gobierno el año 1839 declararon a la ciudad de Sucre, a la antigua ciudad de Chuquisaca, capital efectiva de la República, pese a que la ley tenía que ser promulgada por el Mariscal Sucre,

cosa que no sucedió, la ciudad de Sucre siguió figurando y siendo la capital, aunque el gobierno se pasa radicando en uno u otro distrito, a tal punto que el General Belzu Presidente de la República el 14 de diciembre de 1848 dejó establecido que el "punto" donde se encuentra ejerciendo la administración del Estado será la Capital de la República¹.

Ante esto los representantes Chuquisaqueños lograron que en el Congreso del año 1874 sea aprobada una Reforma para ser introducida en la Constitución Política, la misma que dejaba establecida el asiento legal del Legislativo, Ejecutivo y Judicial en la ciudad de los cuatro nombres, pero esta reforma no se hizo efectiva para los dos primeros.

Fue el año 1889, a principios de este, que los diputados José Carrasco por Cochabamba y Rómulo Arano por Santa Cruz, presentaron un proyecto de ley que disponía el traslado de la capital de la República a la ciudad de La Paz; lo que originó marchas de

¹ *PAG 17 Y 18 LA REVOLUCIÓN FEDERAL DE SANABRIA FLOREN - PROINSA - 1990*

protesta, amenazando a los diputados proyectistas, que se ocultaron, para posteriormente huir de la ciudad al amparo de la noche. "Este antagonismo entre La Paz y Chuquisaca se reveló el año 1893, cuando el presidente Mariano Baptista convocó al Poder Legislativo para que sus deliberaciones las hiciera en la ciudad de La Paz", la convocatoria hizo que los chuquisaqueños reclamaran diciendo de que este debería deliberar permanentemente en Sucre y que la ciudad de La Paz era una simple aldea, habitada por indios que no podían pretender la calidad de capital²

La Paz respondió mencionando las reducidas dimensiones urbanas de Sucre, que además se hallaba alejada de otros centros poblados, esto duró un tiempo, lanzándose adjetivos denigrantes, sin discutir la cuestión legal de la Capitalía. Esto se complicó cuando La Paz, Cochabamba y Potosí se preguntaron por qué debía asignarse la capitalía a Sucre, ya que el derecho estaba de los más poblados, activos y desarrollados.

² PAG 21. LA REVOLUCIÓN FEDERAL DE SANABIA FLOREN - PROINSA - 1990

Lo que afectó las pretensiones chuquisaqueñas fue su negligencia para concretar, oficializar y legalizar una disposición legislativa que no se llega a promulgar en su debida oportunidad como correspondía.

Podemos decir que la capital se fue alejando poco a poco de Sucre, ya que fue nombrada desaprensivamente, además de esto se añade el hecho de que los gobiernos permanecían más en la ciudad de La Paz que en la ciudad de Sucre.

Mencionamos también que a poco de ser posesionado el conservador Severo Fernández Alonso se efectuaron Elecciones Municipales de las cuales salió triunfante el Partido Liberal, que ganó en todos los distritos, menos en La Paz, donde a pesar de ser mayoría innegable no lograron obtener ni una sola Concejalía, por lo que indignados pidieron y lograron la revisión de los escrutinios, los mismos que una vez revisados mostraron en forma clara los resultados reales de las elecciones, que daban también en la ciudad de La Paz el triunfo al Partido Liberal, pero esta revisión fue desconocida por la Prefectura y la Fiscalía del Distrito y por ende se negaron a acatar sus resultados,

provocando la reacción de los perjudicados quienes convocaron al pueblo para que les apoyara, logrando un amplio movimiento, ante lo cual el gobierno reconoció la revisión de los escrutinios.

Pero como la mayoría de los votos obtuvo el Partido Liberal, ordenó a las autoridades departamentales paceñas, que no permitan la inauguración del Periodo Municipal, hasta que los tribunales de justicia dieran su fallo respecto a la apelación de los conservadores.

No obstante esto con el visto bueno del General Pando que actuaba en el Poder Legislativo se instaló el Poder Edilicio con el respaldo de la ciudadanía y sin el permiso de la Prefectura; ante esto el gobierno ordenó que se desconociera el Consejo Municipal de La Paz y se ocupará el Municipio.

Ante esta situación los liberales salieron a las calles a protestar, ocasión en el que varios dirigentes liberales fueron tomados presos, lo que hizo pensar a estos que podían obtener más de una ventaja si aprovechaban el momento agudizando la violencia, pero esto no se dio

ya que sus estrategias aconsejaron esperar hasta la reunión del Congreso Nacional, donde se denunciaría el fraude gubernamental y la violencia desatada para impedir que los legítimos representantes del pueblo paceño desarrollen sus labores en el Municipio.

Por las mismas razones los Liberales no concurrieron a las elecciones de mayo de 1898 para la renovación parcial de las Cámaras de Senadores y Diputados, con lo que exteriorizaban su protesta por las actitudes antidemocráticas y déspotas del Gobierno Conservador³.

En Sucre las damas de la sociedad incitaban a la violencia y exigían al gobierno que movilizara al ejército para escarmentar a los paceños, aunque no fueran liberales, ni tuvieran aspiraciones de convertir en Capital a su ciudad.

Para calmar esta violencia el Presidente Fernández Alonso decidió trasladarse a La Paz junto a su gabinete, mas la desconfianza y la malicia chuquisaqueña se constituyeron en un obstáculo para tal fin,

³ *PAG 27 LA REVOLUCIÓN FEDERAL DE SANABIA FLOREN - PROINSA - 1990*

ya que se acusó al Presidente de pretender trasladar la sede del gobierno, como modo de apaciguar a los liberales. Esto lo sabían todas las clases sociales, pero era un hilo más para la trama que se tejía con objeto de precipitar los acontecimientos y de esta manera lograr que la Capital se ubique definitivamente en ese distrito.

En vista de esa oposición el Mandatario, se vio obligado a renunciar a su viaje, el mismo que talvez hubiera solucionado el problema político. Las cosas se precipitaron cuando el Congreso inició deliberaciones pues los representantes de Chuquisaca y La Paz, que en vez de contribuir al entendimiento, se ocuparon de echar leña al fuego, no otra cosa significó que los primeros presentaran un proyecto de ley respecto al manejo de dineros para la adquisición de armamento para el ejército. Justificaban esta adquisición diciendo que era para la defensa del país, pero no decían de quien debía defenderse ya que no había conflicto alguno que pusiera en peligro la integridad nacional. Para mal de Chuquisaca muy pronto se reveló el origen de dicho proyecto de ley, ya que la Municipalidad Chuquisaqueña casi simultáneamente sugirió a los otros municipios del país que le

autorizaran la responsabilidad de colectas públicas centralizando en Sucre las recaudaciones destinadas a la adquisición de armamento.

Ante esta solicitud la Municipalidad de Cochabamba acepto a medias, mientras que las demás se mostraron contrarias al proyecto, estableciendo que si se efectuaban colectas públicas, los recursos obtenidos debían ser utilizados en obras. Otras municipalidades ni siquiera contestaron.

La municipalidad de La Paz dijo que si el país necesitaba armamento eso era una tarea que correspondía al Legislativo y al Ejecutivo, y que si realmente existiría peligro para la República, la ciudad de La Paz prestaría todo su apoyo para su defensa.

Mientras los del Sur alegaban su derecho a la capitalía y se preparaban para el enfrentamiento que consideraban conveniente, los del Norte obraban con prudencia ya que luego de organizar la "Junta Patriótica", por voto unánime de sus miembros la disolvió.

Esto es lo contrario a la intención de los "guerristas", que presentaron un proyecto de ley el 31 de octubre de 1889, que decía que desde su aprobación el gobierno debe permanecer en Sucre.

Esto no alarmó a los Liberales, más al contrario les causo enorme satisfacción ya que sus planes se cumplían hacia un enfrentamiento que se veía venir. Estos hechos no eran del agrado de los que no eran liberales o de aquellos que pensaban que La Paz progresaría sin necesidad de ser capital. Ese mismo día los representantes paceños pidieron que el proyecto fuera discutido en una ciudad neutral, petición que fue rechazada por parlamentarios chuquisaqueños, cochabambinos, cruceños y tarijeños. Dicho proyecto pasó a la Comisión de Constitución para su consideración; ante esto decidieron esperar viendo que la representación chuquisaqueña daba los pasos calculados para provocar el conflicto que conduciría a un enfrentamiento armado que les daría la oportunidad tan esperada de apoderarse del gobierno, mientras que los del Sud ya celebraban la victoria que pensaban haber alcanzado al presentar el proyecto de ley en el Congreso, el mismo que radicaba la Capital en Sucre. Aunque

no por ello habían dejado de prepararse, adquiriendo moderno armamento para que los civiles apoyen al ejército y así obtener una victoria contundente.

Pero los paceños, advertidos de manera ingenua por los chuquisaqueños al demandar autorización de las Comunas del país para efectuar colectas y centralizarlas con el fin de destinar los recursos económicos así obtenidos a la adquisición de armas, enviaron una comisión al Perú para que compren armas muy modernas y en suficiente número para la defensa de la ciudad en caso de un ataque.

La situación de los parlamentarios paceños era peligrosa, ya que en Sucre dominaba la fiebre regionalista que no aceptaba discutir la postergación de los debates. Mientras que en La Paz el 14 de noviembre del año 1889, se organizó el Comité Federal encabezado por los doctores Fernando Eloy Guachalla, Heriberto Gutiérrez, Sixto López Ballesteros y Julio César Valdez.⁴

⁴ *PAG 38 LA REVOLUCIÓN FEDERAL DE SANABIA FLOREN - PROINSA - 1990*

Fue el Doctor Heriberto Gutiérrez, Presidente del Comité Federal, que propuso como una forma de contrarrestar la actitud chuquisaqueña de quedarse con la Capital, que se aprobara una Reforma Constitucional, la que modificaría la unidad de la Nación imponiendo el Federalismo como nuevo sistema de gobierno. Esta propuesta fue aprobada, ya que como afirmaban los liberales La Paz solo tenía asignada insignificantes sumas, si bien los liberales no eran todos paceños, así como los conservadores todos chuquisaqueños, pero en un momento dado todos los de Chuquisaca se hicieron conservadores y todos de La Paz liberales, aunque no faltaron altos dirigentes conservadores que asumieron su calidad de paceños para luchar por la capitalía y apoyar al Federalismo.

Se cursó instrucciones a la representación paceña para que presentara en Sucre el proyecto de radicatoria de la capital en la ciudad de La Paz, el mismo que los liberales consideraban que sería una bomba de tiempo, pero no fue así ya que allí se mostraron de acuerdo con dicho proyecto, con la intención seguramente de ganar tiempo y de esa manera distraer a los federalistas, mientras tanto

culminaban los preparativos para la incursión armada sobre la ciudad de La Paz; se envió el proyecto a la Comisión pertinente, de donde no salió nunca más. Para asumir tan peligrosa actitud, se contó que La Paz era poseedora de más recursos que Chuquisaca, además que tenía mayor población, lo que le daba ventaja; como nada se podía hacer, al igual que en las relaciones internacionales, declarada la guerra, los representantes paceños ante el Congreso se retiraron.

“Retornaron entonces a La Paz, no solo los Senadores y Diputados José Manuel Pando, José Santos Machicado, Abel Iturralde, Federico Zuazo, Claudio Quintín Barrios, Martín Villalobos, Pedro Kramer, Isaac Campero, Ezequiel Zuazo, José Borda, que habían abandonado el recinto legislativo manifestando así su protesta por la aprobación de la ley que radicaba en Sucre definitivamente la Capital de la República, sino también el Ministro de Gobierno, Macario Pinilla, que siendo dirigente conservador lo dejó todo para ir junto a su pueblo”.⁵

Todos ellos llegaron a la Ciudad de La Paz a organizar y preparar la acción federal, los mismos que fueron recibidos con entusiasmo que

contribuyó para que se mantenga las declaraciones de las instituciones sucrenses, quienes sostenían incansablemente que La Paz debía ser borrada del mapa y eliminados sus pobladores ante esto el Comité Federal de La Paz integrado por liberales y conservadores envió una nota al Presidente Fernández Alonso solicitando la convocatoria a un Congreso Extraordinario en Oruro, dando un plazo de sesenta días en este debería tratarse la Reforma del Gobierno bajo el régimen federal. Esto se dio a comienzos de diciembre de 1898, cuando el Presidente denegó los pedidos e impuso el Estado de Sitio en el departamento de La Paz.

Esta reacción del gobierno provocó que se clame por un escarmiento armado, es así que todos los varones en edad de empuñar las armas, decidieron enrolarse para la lucha. Mientras que los chuquisaqueños creían en una victoria rápida, el Mandatario no creía esto, ya que los paceños tenían recursos, además de estar al lado del Perú, de donde podían traer armas rápidamente en caso de necesidad.

⁵ PAG 43. LA REVOLUCIÓN FEDERAL DE SANABIA FLOREN - PROINSA - 1990

No obstante esto por su débil carácter y previendo las consecuencias promulgó la ley de radicatoria, así como dispuso el 10 de diciembre de 1898 la marcha sobre ciudad de La Paz.

El jefe del Partido Conservador y ex presidente de la República, don Aniceto Arce, nos dio a través de una anécdota una idea cabal de los extremos a que llegó esa falta de carácter de Fernández Alonso producto de sus vacilaciones: Cuando lo visito en Sucre el sacerdote Juan Fernández De Córdova anunciándole que partía con el ejército rumbo al norte y solicitaba sus consejos, le respondió solo tengo uno que darle. "Cambie usted su sotana por la banda presidencial y que vaya Alonso de capellán y usted de director de la campaña. Así las cosas marcharan mejor"⁶.

⁶ *PAG 80. LA REVOLUCIÓN FEDERAL DE SANABIA FLOREN - PROINSA - 1990*

El ejército del Sud tenía dos divisiones integradas por 1700 hombres con Fernández Alonso como capitán general, mientras que en la ciudad de La Paz se destituyó al Prefecto nombrando un Gobernador, por esta circunstancia el Presidente finalmente decidió emprender la marcha.

2. LA GUERRA CIVIL

Lamentablemente para el Sud, nadie adoptó las medidas necesarias, incluyendo a quienes comandaban el ejército como el General Pedro Vargas y el Coronel Deterlino Echazú, partieron con entusiasmo; Fernández Alonso marchaba un tanto seguro de obtener el triunfo para reafirmar el sentido de autoridad. La marcha de Sucre a Oruro fue lenta, tardo casi una semana sin mayores contratiempos. Esta demora se prolongo más de lo debido, ya que por culpa de la lluvia que se precipitó en Oruro, el ejército se detuvo por más de una semana, tiempo valioso que perdieron y que fue aprovechado por los paceños para acelerar sus preparativos bélicos, pero que

lamentablemente también fueron demorados inexplicablemente por el envío con atraso del armamento adquirido del Perú.

Mientras tanto en Oruro las autoridades hicieron una "purga" eliminando de las filas del ejército unitario a todos los soldados paceños, los mismos que se habían enlistado en el ejército nacional mucho antes del conflicto, posiblemente sinceros partidarios del conservadorismo. Estos resentidos por que se dudaba de su lealtad se marcharon cantando y vivando a su tierra natal, y llegando a la ciudad de La Paz se incorporaron al ejército federal.

El ejército federal al mando del Coronel José Manuel Pando, jefe del Partido Liberal, tenía espías que le informaban sobre el gobierno en Sucre y sobre la marcha lenta del ejército unitario, espías con los que no contaban estos últimos, ya que hubieran sabido que su enemigo no tenía el armamento suficiente, circunstancia que debían aprovechar para una rápida operación militar. La demora en la llegada de armamento hizo que Federico Zuazo diera instrucciones a los Subprefectos para que movilizaran a los indios del altiplano. Si bien

fue su idea, en realidad fue Pando quien movilizó a la indiada dándole instrucciones y algo de armamento. Por la premura de tiempo a nadie de los liberales se le vino a la cabeza el pensamiento de que los indios podían volcarse también contra los paceños o contra los blancos en general, en reivindicación de sus derechos. No obstante ello desde el punto de vista militar la orden de emergencia era acertada, claro que los inconvenientes que se produjeron después hicieron pensar que se actuó con ligereza.

En La Paz se organizó una Junta de Gobierno integrada por el Coronel José Manuel Pando, liberal, Serapio Reyes Ortiz y Macario Pinilla conservadores, que se atribuyeron las tareas de gobierno y de la guerra que se avecinaba, una segunda disposición incorporaba a la Junta al ex jefe del Partido Liberal don Eliodoro Camacho como General en Jefe del Ejército y a Fernando Eloy Guachalla como Secretario General.

Las informaciones no llegaron al gobierno constitucional que se encontraba en camino a la ciudad de La Paz, pero se hallaba enterado,

ya que durante su estadía en Oruro, vio que la ciudadanía apoyaba en un setenta por ciento a los federalistas, porque este movimiento era liberal o porque ellos también eran federalistas, o eran contrarios a los conservadores, y por que no decirlo eran adversos a los chuquisaqueños, tan indiferentes a los problemas de los demás departamentos del país.

3. PROPAGACIÓN DEL FEDERALISMO

Mientras el ejército al mando de Fernández Alonso avanzaba hacia La Paz, el Ejecutivo que se quedó en Sucre, a cargo del Vicepresidente Rafael Peña, se esforzaba en convencer a los demás distritos del país a que se alinearan y sumaran a las fuerzas de Chuquisaca para combatir el paceñismo rebelde, es así que una comisión de notables llegó a Potosí, donde se reunió con autoridades Municipales para demandar su apoyo. Hubo promesas y nada más, ya que se discutían intereses ajenos, además era sabido que se iba a dar un enfrentamiento armado, en el cual los liberales y los paceños tenían todas las de ganar. Eso lo sabía todo el país, aunque no el Gobierno

Conservador, y los enviados que retornaban a Sucre estaban desalentados y concientes que la mayoría en Potosí estaba de parte de los federales.

La actividad liberal y personal del jefe del partido dio sus frutos en todo el territorio, es así que en Cinti, departamento de Chuquisaca, donde los liberales eran mayoría se mostraron adversos al Gobierno y favorables al Federalismo, ante esto el Presidente se vio obligado a mermar sus tropas enviando un destacamento para que imponga orden en el Sud. Mientras tanto Santa Cruz decidió no intervenir en la lucha que hacía tanto daño a la Nación, lo cual hizo despertar un antiguo resentimiento de años anteriores por los territorios de Cuevo e Ivo entre Chuquisaca y Santa Cruz. Tarija negó su apoyo al Gobierno, mientras que varias provincias del Norte y del Sud se mostraron partidarias del federalismo expresando su propósito de integrarse a la lucha, al lado de La Paz; este apoyo lograron los integrantes del Comité Liberal que se dieron modos para obtener el apoyo de los pobladores, a quienes les hablaban de las ventajas del sistema federal, donde ganarían los departamentos, las provincias y hasta los

cantones. Esta situación de apoyo se daba en cada lugar donde había un comité liberal, los que poco a poco conseguían nuevos adeptos, es así que a comienzos de enero de 1899 en la población de Colquechaca casi toda la población se pronunció en favor del federalismo.

4. LOS UNITARIOS

Fue recién el 24 de diciembre que la Primera División del Ejército partió en forma lenta de la ciudad de Oruro, seguida por la Segunda, siendo vigilados por una columna de los federales que recorrían el altiplano con ese objetivo. En su avanzada llegaron a Panduro donde el General Pedro Vargas pudo comprobar que los rebeldes habían incendiado la posta que tenía muchas habitaciones, al igual que el forraje para la caballería. De allí continuaron a Sica Sica, donde vieron el entendimiento entre los federales y la indiada del altiplano, esto ocurrió el 1 de enero de 1899 y encontraron al pueblo abandonado, sin nadie que pudiera darles información alguna. El ejército, mientras acampó en esa población, unos se dedicaban a

explorar la zona y otros como el Regimiento "Bolívar" practicaban tiro al blanco, en lo cual eran superiores a los federales. También se envió una misión a Corocoro con la finalidad de que trajera alimentos, cosa que lo hizo sin mayores inconvenientes.

El primer choque con los federales se produjo en las proximidades de la localidad de Laja, donde los Federales atacaron a una fracción del Regimiento Bolívar a quienes hicieron huir. Unos y otros esperaban que el contrario tomara la iniciativa, mientras tanto los del Sud se enteraron que La Paz se fortificó al recibir armas procedentes del Perú. Aunque estas noticias desalentaron al Capitán General, igualmente resolvieron ir al ataque, aunque tenían temor ya que las fuerzas federales, a las que despreciaron, eran superiores en todo a las fuerzas del gobierno.

Si bien es cierto que los federales contaban solamente con seiscientos fusiles, eso fue solo al comienzo, ya que se esperaba la llegada de armamento procedente del Perú. Además los paceños tenían la ventaja de estar en su territorio, el mismo que conocían muy bien,

también les facilitaba el hecho que solamente defenderían la ciudad utilizando parapetos, zanjas y minas en las entradas de la ciudad, así como también en las afueras de la misma.

Los federales contaban con la Guardia Nacional, la columna "Murillo" una antigua unidad militar, y el Batallón "Colorados", de destacada actuación veinte años antes en la Guerra del Pacífico. Además de los contingentes armados, también tenían dinero y víveres que permitió armar en un mes de una fuerza inicial de 215 soldados a un contingente de dos mil quinientos soldados.

Cuando el Ejército Unitario se enteró que les estaban enviando armas y municiones a los federales trataron de interceptar el envío sin éxito. Otro escuadrón unitario fue enviado desde Viacha a Corocoro, donde después de muchos días de espera el 21 de enero avistaron gente armada que al poco rato desaparecía por lo que decidieron al día siguiente de este suceso, salir en busca del enemigo, cumpliendo una larga caminata sin éxito, luego de lo cual retornaron a la localidad de Viacha, donde se encontraron sin alimentos, los que habían sido

sustraídos por los indios mientras estuvieron ausentes. Esto ocasionó que la desmoralización se fuera apoderando del Ejército Unitario, ya sin municiones. Mientras que las armas para el ejército liberal llegaron gracias a la intervención del Coronel Clodomiro López, el mismo que atacó a los unitarios que vigilaban el camino para evitar que las armas les lleguen a los liberales, a quienes les produjo bajas y prisioneros; llegando 1.500 carabinas y rifles Manlincher y Winchester, que eran modernos y precisos.

5. EL CRUCERO

Si el Ejército Unitario hubiera apresurado la marcha podría haber ganado, pues los paceños carecían de armas, pero el 22 de enero de 1899 el General Pando al mando de 150 hombres provistos del nuevo armamento salió a interceptar el armamento destinado para los leales. Es así que el día 24 atacó con un graneado tiroteo pero sin apuntar al cuerpo de los soldados, el mismo que paralizó a los chuquisaqueños; en 15 minutos todo había terminado unos se entregaron y otros huyeron, ante esto el Coronel Pando ordenó que cesara el fuego. Se

capturó gran cantidad de municiones, pólvora, granadas y armas; a todos los prisioneros se les liberó prohibiéndoles la salida de la ciudad, los que escaparon y emprendieron el retorno a Oruro fueron perseguidos por los indios, quienes en Ayo Ayo los victimaron como venganza contra los blancos a quienes atribuyeron la responsabilidad de su humillación, para colmo incendiaron el templo tratando con esto de borrar las huellas de su crimen.

6. LA RETIRADA

Llegó la noticia de la pérdida del armamento al Presidente Severo Fernández Alonso quien al oír esto se desalentó, ya que los cañones sin balas le ocasionaba una gran desventaja, pues había salido con prisa de la ciudad de Sucre sin esperar la llegada de armamento y ni siquiera se pudo sorprender al enemigo, ya que se le dio tiempo a que se armara.

Una unidad del Sud se presentó en Corocoro donde se aprovisionó de una apreciable cantidad de alimentos, al igual que un centenar de

cabezas de ganado, a pesar de esto se determinó la retirada. La misma que se dio el 27 de enero ya que Fernández Alonso había sufrido golpes de todas partes incluido el gobierno provisional, el que le mostró desconsideración al disponer el licenciamiento de dos unidades del ejercito, mientras tanto en Potosí se daba una creciente agitación, en Cochabamba se dio un pronunciamiento armado de los federalistas, ante lo cual el Presidente mandó quinientos sesenta efectivos comandados por el General Pedro Vargas para que controlara la situación, en el trayecto estos efectivos fueron atacados en la población de Sicoya, del que salieron victoriosos, pero decidieron retornar a Oruro. Ya no hablaban de la Capitalía, ni de escarmentar a los paceños, ahora se hablaba de las responsabilidades que tenía el Capitán General, de las humillaciones y fracasos que sufrieron los chuquisaqueños.

Para superar esto se decidió que el Presidente se quede en Sucre y dirijan la guerra los militares extranjeros que se contrataron pensando que con sus conocimientos técnicos y su experiencia otra sería la suerte de Sucre en la guerra a punto de reiniciarse. Además los

parlamentarios que residían en Sucre, después de varias reuniones sacaron un pliego donde recomendaban la designación de un ministro de guerra, organizar un Comité de Defensa Nacional para cooperar al Ejecutivo en la dirección de la guerra y hacer una campaña para levantar la moral del pueblo y contrarrestar el pesimismo que reinaba en relación con los desastrosos militares que se dieron.

Pese a todas las críticas, el Presidente retornaba a Oruro venciendo escollos como la agresividad de los indios, esto no solo se daba en este lado, ya que también los Federales sufrieron contrastes en la región de Mohosa donde en su misión de adquirir víveres habían disparado contra las autoridades, vejado a los vecinos y matando a los que respondieron el fuego. Ante esto los Federales resolvieron recuperar las armas que les entregaron.

El 2 de febrero llegó a Oruro el Presidente para robustecer a sus agotadas tropas. En esos días Pando, lanzó manifiestos donde decía que no reconocía como ejército a las fuerzas del Presidente, reveló que se reunía una asamblea Constituyente para definir la forma de

gobierno y que desaparecerían los localismos, ya que deseaba la concordia y la fraternidad para todos los bolivianos.

Mientras el ejército Federal se alistaba para la lucha y en tanto el ejército Unitario esperaba la llegada de refuerzos de soldados y armas, los indios los hostilizaban no porque fueran Unitarios, sino por ser de una raza distinta a la suya; ante esto Fernández Alonso envió una unidad para reprimirlos pero la resistencia los hizo replegarse.

7. LABOR FEDERALISTA

La prédica liberal atrajo adherentes de muchas poblaciones como Cinti, Tarabuco, lo que hizo que finalmente Santa Cruz, Potosí, Beni y Tarija se definan por el federalismo, en Cochabamba Ismael Vásquez y otros dieron impulso a la resistencia contra el Prefecto a quien derrotaron. Mientras tanto el Presidente recibió refuerzos que sirvieron para compensar la pérdida de los hombres que no pudieron retornar de Cochabamba a Oruro, ante lo cual optaron por volver a Sucre donde se disolvió el ejército Unitario. Mientras tanto Pando envió una carta al

Presidente, que se encontraba en Caracollo, el 4 de marzo de 1899, de la que le expresaba que deseaba poner término a la guerra civil, que por el momento no deseaba atacar Oruro ya que se podía dar una guerra de razas que había que prevenir por ser honroso para todos y que se de la Presidencia al Señor Belisario Boeto para que este convoque a una Asamblea Constituyente, donde los dos ejércitos, bajo un solo mando restablezcan la tranquilidad en la República.⁷

El Presidente le contestó ese mismo día, en donde le expresaba que lamentaba lo que sucedía pero que no se podía convocar a una Asamblea Constituyente y que no dejaría su Presidencia. Las dos partes expresaron su decisión formal que significaba la reanudación de la guerra interna, donde el vencedor se quedaría con el Poder. Antes de esto, el 6 de marzo de 1899, Pando recurrió al argumento del peligro que significaban los indios para todos los blancos. Luego de la respuesta negativa emprendió marcha a Caracollo.

⁷ PAG 43. LA REVOLUCIÓN FEDERAL DE SANABIA FLOREN - PROINSA - 1990

8. LOS EJERCITOS EN PUGNA

Las fuerzas en pugna contaban con las siguientes cantidades de soldados: El ejército federal tenía dos mil quinientos hombres y el ejército unitario dos mil doscientos noventa. En tanto la junta federal enviaba un cargamento de armas y vituallas, el Comando unitario envió soldados para desalojar Caracollo, habiendo ganado en primera instancia a los indios, pero después estos se reforzaron, lo que hizo que la unidad chuquisaqueña se retirara, ya que tenían la certeza de que los paceños eran superiores en armas y hombres, además de la ayuda campesina que recibía. En cambio que las fuerzas federales se encontraban descansadas, optimistas y seguras del triunfo.

Fue el 10 de abril de 1899 en el Departamento de Oruro donde Pando y Fernández habían decidido atacarse en horas de la noche y así salieron al encuentro uno del otro, en el trayecto los efectivos gubernamentales fueron hostigados por los indios. Ambas fuerzas se encontraron e iniciaron el combate, de acuerdo al relato Federal, a las cuatro de la tarde. Desde un cerro próximo el Capitán General miraba

las evoluciones de sus tropas bajo las ordenes del General López. Fue entonces que unidades pequeñas al mando de Pando entraron en combate y el Comando Unitario ordenó fuego graneado con artillería, pero esto no impidió que las fuerzas paceñas avanzaran dada la superioridad táctica y numérica de sus integrantes; quienes en una hora y quince minutos dieron la victoria al ejército federal, mientras que los unitarios emprendieron la retirada.

Según los federales, tuvieron 100 muertos y 112 heridos, mientras que los conservadores se limitaron a decir que hubo 500 muertos en ambos bandos. Los vencidos marcharon a Oruro donde el derrocado Presidente dijo que la impericia de su ejército hizo que no pusieran a funcionar la artillería. Sus consejeros analizando la situación con Fernández Alonso llegaron a la conclusión de que era imposible reorganizar el ejército, por lo que decidieron abandonar Oruro en tren, pero antes el Presidente firmó un decreto mediante el cual entregaba la Presidencia de la República al Vicepresidente Rafael Peña, con lo que alentaba talvez que el gobierno conservador continuara hasta la conclusión de su período; tras esto abandonó el poder junto al

Vicepresidente Telmo Ichazo, colaboradores y dirigentes del Partido Conservador con rumbo a Chile donde llegaron sin problemas.

En tanto que Pando fue recibido por la multitud el 11 de abril en Oruro. En Sucre el jefe liberal Eliodoro Villazón dirigió una nota a Peña donde le conminaba a rendirse, ante esto el mencionado dejó el cargo y se puso a buen recaudo.

En La Paz, un cabildo abierto pidió la Capital para esta ciudad, pero el Coronel Pando se opuso diciendo que él representa los intereses del Partido Liberal, por lo que los otros miembros de la Junta renunciaron, a esto Pando los convocó a una reunión donde les decía que había que postergar el asunto de la Capitalía, hasta que una Convención Nacional definiera la cuestión, mientras tanto la Junta sería reconocida como Gobierno Nacional provisorio que debía conformar su gabinete ministerial y convocar a elecciones lo antes posible. Por otra parte Pando logró que los convencionales no mencionaran tan escabroso tema como era el de la Capitalía, sin embargo dejó establecido que la residencia del gobierno se fija en la ciudad de La Paz por el

desenvolvimiento de la política internacional. Y cuando alguien le reclamó porque no trataron este asunto de la Capitalía en el Parlamento, el Coronel Pando, ya ascendido a General y Presidente, dijo que la cuestión de la Capitalía se resolvió en el segundo cruce. Era imprescindible evitar esa disputa, La Paz sería de hecho la capital de la República.

En esta guerra Federal que concluyó prontamente, como pudimos ver los Federalistas contaron con el apoyo de 40.000 indios, todos ellos bajo el mando de Pablo Zárate Willca, que al finalizar la guerra se desmovilizaron, excepto 5. indios que deseaban continuar el combate para eliminar al blanco.

9. PARTICIPACION DE LOS TERRATENIENTES, LA MINERIA DE LA PLATA Y DEL ESTAÑO

En los primeros tiempos los terratenientes compartieron su poder con los mineros de la plata, ya que la oligarquía minera de Pacheco, Arce, Ramírez y Argandoña vivieron imbricados en dos sistemas: su

educación, ambiente, hábitos, modos de ser y expresarse estaban saturados de la tradición terrateniente feudalista, no obstante esto se dieron modos para dedicarse a la minería. Entre 1870 y 1899 se organizaron seis Bancos vinculados con la minería, donde se suscribieron empréstitos con ingleses, chilenos y peruanos, período en que se comenzó con la explotación del estaño hasta que llegó a sustituir poco a poco a la explotación de la plata, la misma que declinó el año 1915, cediéndole su lugar a la minería del estaño.

El latifundismo, la minería de la plata y las capas superiores de la clase media con Aniceto Arce como su representante quien se alió con capitales chilenos, abriendo las puertas de la minería de la plata al capital industrial de ese país.

A pesar de que las capas altas de la clase media, la clase alta, los mineros de la plata y los latifundistas no eran opuestos entre sí diferían, tanto la clase alta como las capas superiores de la clase media se encontraban satisfechas política y económicamente ya que gracias al voto y a su participación periférica de los beneficios del gran asalto, habían renunciado a cuestionar la perpetuación del régimen

Económico – Social heredado del coloniaje, el que era vital para la existencia del latifundismo y de la minería y de la plata, esta no estaba interesada ya que no producía para el mercado interno y por ello no estaba interesado en la transformación del siervo en consumidor. Por otra parte y contrariamente al latifundismo nacido dentro del feudalismo y hecho en consecuencia a la supremacía de la voluntad sobre la ley, la gran minería, la clase alta y las capas superiores de la clase media requerían de una institucionalidad que les permitiera planear su evolución, operar dentro de un sistema legal estable y conservar los derechos adquiridos, ya que por eso habían postulado para tener el control del poder político.

Mientras tanto se empezó a dar un aumento del precio del estaño a consecuencia de que se descubrió los usos industriales que se le podían dar, tenía a Aramayo quien recibió impulso de los capitales ingleses que invirtieron en las minas de Potosí, dando inicio a un nuevo poder que empezaba a tomar cuerpo dentro de la economía Boliviana. En el Congreso se dio la unión entre la clase dominante y la

clase media que poco a poco pasó engrosar las filas liberales, pasando en consecuencia a la oposición.

La minería el Estaño continuo su crecimiento, ante esto Arce gravó las exportaciones a razón de 40 centavos el quintal de barrilla. A consecuencia de este gravamen es que Aramayo comenzó a divorciarse del frente formado por los grandes mineros de la plata. Es así que Aramayo propone una alianza con la Argentina, este interés como el de Arce con Chile tenía una razón de ser, las exportaciones de sus minas estaban atadas a las comunicaciones argentinas así como las de Arce estaban comprometidas con las plantas chilenas de beneficio; las diferencias entre Aramayo productor estañífero y el gobierno de Arce representante de los mineros de la plata y de los latifundistas, no se detenían en despreciar al primero, Arce había gravado ya las exportaciones estañíferas, y a principios de 1892 las elevó otra vez.

Ya cuando Arce dejó el gobierno, el aumento de la producción platera de los Estados Unidos y la consiguiente alteración de la relación

bimetalista que conservaba este país, empujaron los precios del mercado mundial hasta la caída sostenida de la plata, donde el ciclo de los grandes mineros de la plata se estaba cerrando para dar paso al ciclo de los grandes mineros del estaño. Con la caída del precio de la plata, el centro económico de la República se fue al Norte que era más poblado y autosuficiente que el Sur, por lo que Sucre dependía más que antes de los ingresos que le daba la burocracia.

Se averiguó sobre las razones que movían al latifundismo para mantener dividido el país entre urbanos y rurales, era que tenía miedo de entrenar a los campesinos en el manejo de las armas, mientras que se rebajo el impuesto a la exportación de plata, para que hicieran frente a la caída de su precio en el mercado mundial. En tanto el precio del estaño subía, en consecuencia el espacio ocupado por Arce y otros hasta ese momento, empezó a ser tomado por Patiño, Hochill y Aramayo para mencionar a los más importantes e influyentes.

10. EL ESTADO OLIGARCA CONSERVADOR COMO ANTECEDENTE DEL ESTADO OLIGARCA LIBERAL

A lo largo de este trabajo hemos visto al Estado Oligarca Conservador como antecedente del Estado Oligarca Liberal donde los primeros tenían el apoyo de la minería de la plata, mientras que los segundos tenían el apoyo de la minería del estaño; decimos antecedente porque el primero estuvo en el gobierno y posteriormente el segundo, en cuanto a oligarca se refiere que estaba manejado por unas cuantas personas, donde son estas las que se benefician en desmedro de la nación boliviana.

11. CARACTERIZACION POLÍTICO-IDEOLÓGICO DEL ESTADO OLIGARCA CONSERVADOR

En lo que se refiere al carácter del Estado Oligarca Conservador el cual surge a consecuencia de las etapas del Estado Insurgente Boliviano así como de la etapa caudillista, ello como trauma lógico de la independencia en la cual las Estructuras Económicas – Sociales se

desarticulan del pacto Colonial, en una especie de ruptura dolorosa, es en este tránsito tortuoso el cual abarca desde 1825 a 1880, en lo cual emergería el Estado Oligarca Conservador, con el acto de presencia real en el escenario de la Sociedad Política de esa época de los dos grandes partidos precursores, como eran los "Demócratas" y los "Rojos".

Su caracterización Político – Ideológico lo representan en Providencialista y Liberal.

12. EL LATIFUNDIO COMO EJE DE LAS POLÍTICAS OLIGARCAS SUREÑAS

La hegemonía Estatal no estaba diferenciada en el sentido de la participación del sector de Terratenientes Latifundistas, en los gobiernos Conservadores de la Oligarquía de la Plata, es en tal sentido que el establecimiento de los poderes emanados de la práctica colonialista estaba orientada a la ocupación de las tierras comunales,

con lo que el Estado daba protección al latifundio, por lo que estos tenían asegurado el mercado interno para sus productos.

13. INTERRELACION DE LA MINERIA SUREÑA DE LA PLATA AL MERCADO MUNDIAL

En este sentido cabe mencionar que los empresarios una vez que logran el poder económico al interior de la Formación Social Boliviana e incursionan al área del Poder Político allá por el año 1870 y que lo consolidan el año 1880, logrando que se declare el libre derecho al comercio de la plata. Pero esta fracción de la clase dominante de los mineros argentíferos logran la libre comercialización; si bien esta parecía una buena medida esto no beneficio a Bolivia, puesto que los excedentes de este rubro tenían su destino que eran los bancos europeos, debido a que los empresarios mineros de la plata tuvieron que asociarse con capitales extranjeros, los que se llevaban los excedentes logrados al igual que los mismos mineros bolivianos que preferían sacarlo fuera del país que reinvertirlo, es de esta manera que la economía de la plata se encuentra interrelacionada con el mercado

externo, ante el que se subordina y cumple con sus leyes en calidad de materia prima necesaria para la acumulación de las potencias Pre - Imperialista y su obtención de riquezas.

14. LAS RELACIONES ESTADO VS SOCIEDAD: ESTADO RACISTA LATIFUNDISTA MINERO

Al calificar de inferiores a pueblos que no sean de origen europeo, el Estado Oligarca represento solamente a una minoría de la sociedad, es decir que solo participaban la clase dominante – Mineros, Latifundistas y Banqueros, mientras que la mayoría de origen autóctono estaba excluido de la sociedad en cuanto se refiere a derechos, representación, educación, etc. Por ello este Estado era elitista, donde se practicaba la democracia censataria, donde se exige un numero de requisitos para que el ciudadano pueda participar en elecciones, para elegir y ser elegido, como tener piel blanca con cierto grado de instrucción, cierta renta fija, etc. Esto solo representaba a menos de un tercio de la totalidad de habitantes, incluso muchos de

esta minoría eran mestizos, por lo que se ve estaban equivocados en este aspecto.

CAPÍTULO III

MARCO TEÓRICO

CAPITULO III

MARCO TEÓRICO

I. MARCO REFERENCIAL

1. SITUACIÓN HISTÓRICA EN AMÉRICA LATINA

No se podría comprender el actual proceso histórico que atraviesa con grandes problemas tanto internamente como externamente la nación boliviana, si al observarla y analizarla, la aisláramos de todo contacto general es decir del marco universal del cual es parte integrante, no podríamos comprenderla ni conocerla realmente, como diría Hegel "El todo es la suma de las partes que lo componen"⁸, por que Bolivia al ser parte integrante del continente Americano, y su desarrollo histórico social logrado hasta el día de hoy es parte de la dolorosa historia de América Latina, ya que estas naciones en su conjunto poseen un origen común, del cual parten cada una de las

⁸ HEGEL JORGE 1770 - 1831, FILÓSOFO CLÁSICO ALEMÁN CREADOR DE LA DIALÉCTICA.

Formaciones Sociales Latinoamericanas donde cada una de ellas poseen características y/o particularidades diferentes de las demás, es decir como consecuencia del descubrimiento, conquista y sometimiento desde el año 1492 hasta el día de hoy, las bases estructurales no varían en su esencia es decir que "En toda la América Latina tienen un rasgo particular la explotación que asume contenidos y formas bastante variadas en el tiempo y en el espacio histórico"⁹.

Es a partir de la conquista y la colonización por parte de los españoles que toda la América Latina sufre una ruptura en su Formación Económica Social con un desarrollo de sus Fuerzas Productivas y de sus Relaciones Sociales de Producción, muy autónomas ambas y a la vez con variaciones y particularidades como por ejemplo: El Imperio de los Aztecas, la Cultura de los Mayas, La Civilización de los Incas, así como también las tribus selvícolas de los grandes bosques tropicales, de las selvas y otras culturas.

⁹ CUEVA AGUSTÍN . DESARROLLO DEL CAPITALISMO EN AMÉRICA LATINA, PAG 35 A LA 51 EDITORIAL SIGLO XXI.MÉXICO 1987

Esta ruptura que le provoca la Colonia solo la empuja hacia la marginalidad y la dependencia de los grandes centros del poder mundial, ya que el descubrimiento del nuevo mundo fue esencialmente una empresa impulsada por la burguesía comercial española, siendo esta a la vez un mero apéndice de los intereses de sus vecinos del norte de Europa, ya que al final ellos fueron los directos beneficiarios de toda la riqueza que se extraía de las colonias españolas.

Por todo lo expuesto anteriormente se ve que toda Latino América y Bolivia como parte integrante de ella, se insertan dentro del sistema global de la explotación de tipo Colonial Mercantilista, siendo esta la expresión del Modo de Producción Capitalista, que surge con una fuerza incontenible de las mismas entrañas del Feudalismo, es por ello que su centro expoliador se encontraba en la metrópoli española.

Es decir que nos encontramos ante una relación de Dependencia intrínseca de Latino América que sumado al circuito de explotación

económica expresado en la siguiente ecuación: **“España-Colonia = Acumulación Originaria del Capital Industrial Europeo”**.

Lo que en definitiva marco que mientras esta parte del mundo se desangraba volviéndose en consecuencia cada día más pobre y débil, por el otro lado es decir la Europa Industrial en vías de fortificación se consolidaba, se hacía cada vez más rica y fuerte. Por ello para concluir afirmaremos que desde la época de la colonia española hasta el día de hoy, tanto América Latina como la nación Boliviana, sufren las consecuencias de un modelo Estructural –Dependiente, en función de ser solo un centro abastecedor de materia prima, así como también de productos que han sido semielaborados en función del desarrollo de las fuerzas de producción y relaciones de producción del capitalismo.

2. UBICACIÓN GEOGRÁFICA DE BOLIVIA DENTRO DE LATINO AMÉRICA

La actual nación Boliviana, hoy en día ocupa el centro del Continente Sudamericano, que por razones injustas se ve privada durante ya muchos años de su salida al mar, inicialmente nace con todos los territorios pertenecientes a la Real Audiencia de Charcas, con tres guerras mas algunos tratados realizados por el Estado Oligarca a través de sus representantes pierde extensos territorios, las dos terceras partes, es así que ninguno de los países que limitan con Bolivia dejaron escapar la oportunidad de poder extender sus territorios, en perjuicio de la nación boliviana, por ello es que hoy es un país mediterráneo. A pesar del despojo realizado posee todavía un territorio grande de aproximadamente un millón noventa y ocho mil quinientos ochenta y un kilómetro cuadrado (1.098.581). Km², pero contradictoriamente con una población muy pequeña de unos 8.570.000 de habitantes aproximadamente, en donde la gran mayoría es campesina o de rasgos casi puros de su origen andino prehispánico, como los Aymaras, Quechuas, Guaraníes, Chichas,

Mollos, etc. Su característica es ser un país con poca mezcla europea "indo-andina", que además se concentran en gran cantidad en la meseta altiplánica, quedando los llanos orientales casi desiertos, por ello decimos que posee un territorio muy heterogéneo al estar cerca del Ecuador con la mitad de su territorio atravesado por la Cordillera de los Andes, posee todo tipo de climas desde el hielo de sus cumbres nevadas, el frío seco y helado de la puna altiplánica, la calidez de sus innumerables valles conforme desciende rumbo al este; con la torridez de sus Yungas, la exuberancia y humedad de sus selvas tropicales y el ardiente y seco clima del Chaco. Es por ello que posee también innumerables riquezas naturales tanto del reino vegetal, animal, así como del mineral.

Irónica contradicción expresada en un dicho popular que dice así: "Bolivia es un mendigo pobre y hambriento que se encuentra sentado en una silla de oro puro" por su composición en todo sentido podemos decir que Bolivia es un país fascinante para los ojos de los extranjeros, ello debido a los múltiples conflictos que debe afrontar, tanto en sus relaciones intrínsecas como extrínsecas, esto gracias a la hermosa

herencia que le dejó la Colonia Española, no sólo dentro del ámbito económico, sino también a todo nivel, es así que el daño se lo percibe hasta el día de hoy, lo mas grave y que también es la característica de los bolivianos según palabras de Montenegro: "La Historia Boliviana es la lucha constante que se da entre lo nacional y lo colonial"¹⁰, que se llega a expresar en los niveles económico, social, político e ideológico, esta es la esencia misma de la nación.

Para terminar con esta parte solo resta agregar que Bolivia al ser el centro de Sud América es considerada como una isla, en razón que ahí comenzó los primeros brotes de rebeldía, de ansias de independencia, y no es solo en ello, si no que en muchos campos y áreas comienza siendo la primera en rebelarse y al final resulta siendo la ultima en lograr alcanzar la tan ansiada libertad.

Por otra parte mencionamos que Bolivia tiene por vecinos a cinco países, que son: Perú, Argentina, Brasil, Paraguay y Chile; se integra a las cuencas hidrográficas del río de La Plata y del Amazonas, en síntesis podemos decir que Bolivia es una nación heterogénea.

¹⁰ MONTENEGRO CARLOS NACIONALISMO Y COLONIAJE PAG 25 A LA 37 EDITORIAL JUVENTUD 1990 LA PAZ BOLIVIA

3. LA SITUACIÓN HISTÓRICA DE LA FORMACIÓN SOCIAL BOLIVIANA

Podemos decir que la nación Boliviana tiene su origen antes de la conquista Ibérica del año de 1535, que por la ubicación de su territorio fue cuna y escenario de varias culturas de mediano y pobre desarrollo como por ejemplo aimaras, quechuas, aún hoy encontramos pueblos en pleno estado de barbarie, con sus particularidades en el Oriente, y en el Chaco como los chanes, chiriguanos, maticos, guaraníes, etc. y otros con relativo desarrollo como los chipayas, urus, mollos, chiripas, etc.

Pero por otra parte también tuvo el honor de ser cuna de dos Imperios Andinos importantes como el Tihuanacota y el Incario, donde la primera como escenario el altiplano, a orillas del lago Titicaca, con una cronología del año 1580 a.c. Hasta el año 1200 d.c. donde de simple aldea llega a ser un estado fuerte, pasando a ser el primer imperio

andino, con una población aproximada de 3.600.000 habitantes y con una superficie de 600.000 Km².¹¹

El segundo imperio, conocido mundialmente como la Civilización Incaica, tuvo para orgullo de Bolivia, origen en el lago Titicaca; también su forma de organización socio-económico es tomado de la civilización Tihuanacota, ídem en lo referente a su arquitectura y su lengua que es la mezcla del Aymará con el Quechua Cuzqueño y que se conoció como el Quechua Inca¹².

Si bien su centro estuvo en el Cuzco - Perú, Bolivia fue parte integrante de su Confederación por componer uno de los cuatro suyos, "Tahuantinsuyu" que tenía como base primordial al ayllu. En síntesis podemos decir que Bolivia tuvo un pasado de esplendor, donde el desarrollo de sus relaciones y fuerzas de producción tenía basamento en la reciprocidad mutua, la misma que se realizaba en la comunidad y/o el ayllu, de ahí que su pueblo tuvo un carácter sencillo, sedentario, disciplinado y panteísta. Esta formación social

¹¹ PONCE CARLOS: TIAHUANACU. LA PAZ - BOLIVIA. EDITORIAL CEFU 1987. PAG. 52 A LA 66.

¹² VAN HAGEN VICTOR.: LA CIVILIZACIÓN DE LOS INCAS. MÉXICO. EDITORIAL NAVARRO 1990 PAG. 15 A LA 25

en pleno desarrollo, se llega a cortar de una manera brusca con la conquista, coloniaje y el sometimiento humillante a los que originalmente eran los legítimos propietarios de esas tierras.

Por todo esto, la Conquista Española puede considerarse como la mayor catástrofe de la historia, y que logró los siguientes efectos:

- a) Irrumpir bruscamente en el mundo Andino.
- b) Romper y destruir la formidable maquinaria de producción económica, al desarticularla en pequeñas unidades de producción.
- c) Ser incapaces de remplazarla por la lógica que los impulso el llevar a acabo la conquista.
- d) Anonadamiento y descomposición de la sociedad andina, destruyéndose como consecuencia los vínculos de su unidad.
- e) El gran Imperio Inca se disuelve en pequeñas comunidades.
- f) El trabajo de los andinos deja de ser solidario y orgánico para llegar a ser casi cerrado e impenetrable.

- g) A los conquistadores solo les interesaba saquear, robar, repartirse el botín, etc.; nunca se preguntaron por el futuro de las personas que eran despojadas de sus bienes, es por ello que decimos que fueron conquistadores, pero nunca colonizadores.

Pizarro fue el conquistador de lo que ahora es Bolivia, desde el año 1535, trajo consigo su concepción racista de la superioridad del viejo continente sobre el nuevo continente¹³. Con el descubrimiento de las ricas vetas mineras del cerro Suma Orco, en Potosí se inicia la conformación y estructuración de la Formación Social Charquina en torno al polo económico central, es decir la minería la cual estaba en función del capitalismo insurgente, en su expresión mercantilista colonial, donde las demás ramas socioeconómicas se articulan en torno a ser abastecedores del mercado interno colonial con sede en las ciudades de Potosí y Sucre. Esto pudo determinar que estas ciudades se desarrollen en forma autónoma, pero todo lo que se producía y se extraía se iba con rumbo a Europa y así contribuyeron

¹³ ARISTÓTELES: LA POLÍTICA. LIMA - PERÚ. EDICIÓN PUERTA DEL SOL 1991 PAG 80

a desarrollar el incipiente pero protegido Capitalismo Industrial y la acumulación originaria del capital económico europeo, que se basó en instalar como modo de producción dominante el Capitalismo Colonial Mercantil, donde al interior de la Formación Social Charquina se permite la existencia de los modos de producción precapitalistas: andino, esclavista y el feudal; ello en razón de poder sacar el máximo provecho posible con un mínimo de esfuerzo. Es así que pasamos a formar parte del circuito de explotación de la metrópoli española, la cual nos deja una dependencia, que contrastaba con la autonomía del mundo andino, las clases sociales se forman y modifican de acuerdo a las crisis coloniales, como también por el escaso número de conquistadores, lo que les obligaba a tener relaciones amorosas con las indígenas, saliendo de ello los mestizos, mulatos, sambos, que a su vez son la base de la actual sociedad boliviana, claro que unido a un origen de nacimiento sustentado en el derecho de dominio se conformó dos bloques de clases sociales; dominadores y dominados, donde los primeros son pocos, mientras que los segundos son la mayoría.

Durante el siglo XVIII se acentúa la crisis del sistema capitalista mercantil-colonial, que se acentúa con las sublevaciones de Tupac Amaru, Tomás Catari, Julián Apaza y otros. Consolidada la emancipación se creó un fuerte comercio de ida y vuelta hacia Europa, con lo que vinieron capitales que no pudo aprovechar Bolivia por su situación geográfica y por sus estructuras coloniales aún no liquidadas donde se da la imitación en su forma de vida del europeo.

El nuevo siglo está marcado por la explotación del estratégico estaño, que sin embargo tampoco beneficiaría a la nación ya que benefició a Aramayo, Hoschil y Patiño, que no vivían en el país y que sólo tenían sus empresas mineras.

4. MODELO ECONOMICO SOCIAL DE LA EPOCA

En los primeros tiempos se dio el Modelo Económico Social de la minería de la plata quienes tuvieron el apoyo de los latifundistas, donde los representantes de la minería de la plata como Arce, Pacheco buscan el respaldo de los latifundistas quienes en su

educación, ambiente, hábitos de vida, modos de ser y de expresarse estaban saturados de la tradición feudalista.

Donde se dio la unión del latifundismo, la minería de la plata y las capas superiores de la clase media, donde fue Aniceto Arce quien se unió con capitales chilenos, abriendo las puertas de la minería de la plata al capital industrial de ese país, a pesar de que las capas altas de la clase media, la clase alta, los mineros de la plata y los latifundistas no eran opuestos entre sí, tenían sus diferencias, en su forma de encarar las cosas. Ya que tanto la clase alta, así como también las capas superiores de la clase media se encontraban satisfechas con el régimen económico social heredado del coloniaje, por lo que no cuestionaban su perpetuación, mas al contrario se esforzaban por mantenerlo; ya que gracias al voto obtenido en las elecciones y en su participación periférica y por que no decirlo también su participación central de los beneficios económicos obtenidos del gran asalto, entonces era lógico que defiendan este sistema que lo beneficiaba enormemente.

Mientras que el latifundismo necesitaba mantener vigente este modelo Económico-Social, para mantener la tradición de la supremacía de la voluntad sobre la ley, tal cual hizo el feudalismo y el latifundismo que se dedicó a mantener la misma situación que era indispensable para mantener su existencia.

En tanto que la gran minería, y las capas superiores de la clase media y la clase alta requerían de una institucionalidad que les permitía planear su evolución, para poder operar dentro de un sistema que les permitiera desarrollar sus actividades en forma legal y conservar los derechos adquiridos, ya que para eso habían trabajado, es decir por tener el control del poder político.

En tanto que por el otro lado la minería del estaño que se inicio poco a poco empezó su crecimiento, por lo que Arce gravó las exportaciones de este mineral a razón de 40 centavos el quintal de barrilla, a raíz de este gravamen Aramayo empezó a separarse del frente formado por los grandes mineros de la plata. Ya anteriormente Arce había grabado las exportaciones estañíferas y a principios de 1892 las elevo otra vez,

esta situación de que se le este grabando constantemente no le gusto para nada a Aramayo que vio que el poder no le protegía como él pensaba que debía hacerlo, ya que para eso había formado hasta entonces parte del grupo de los grandes mineros de la plata y al ver que era traicionado por estos, vio como una solución su salida de este grupo que le ataco en sus intereses. Aprovechando de que en ese momento se estaba dando un aumento del precio del estaño a nivel mundial. Cabe decir que el precio del estaño se dio a partir de que se descubrió nuevos usos industriales que se le podían dar; ante esto Aramayo recibió impulso de los capitales Ingleses y argentinos que invirtieron en las minas de Potosí, dándose de esta forma inicio a un nuevo poder, que empezaba a tomar cuerpo dentro de la economía Boliviana. Con la caída del precio de la plata, el centro económico de la República se volvió al Norte, que además era más poblado y autosuficiente que el Sur, con lo que por la falta de demanda de la plata su precio cayo, mientras que por su parte el estaño subía y subía de precio; dando en consecuencia lugar a que el espacio ocupado por Arce y Pacheco entre otros hasta ese momento pase a ser ocupado

por Patiño, Aramayo y Hoschil para mencionar a los mas importantes.

5. FUERZAS SOCIALES Y ECONÓMICAS REPRESENTATIVAS DE LOS CAMBIOS

Entre las fuerzas sociales y económicas que se erigen como las hegemónicas y representativas de los cambios que se dieron en nuestro país, podemos mencionar dos grupos. El primero formado por la clase alta, las capas superiores de la clase media, los latifundistas y los empresarios mineros de la plata.

El otro grupo estaría integrado por la clase media, los campesinos y los empresarios mineros del estaño, los primeros bajo el rotulo de conservadores y los segundos con el rotulo de liberales.

Podemos decir que las alianzas Sociales, Políticas y Económicas que se dieron en el primer grupo fueron para protegerse mutuamente, ya que las clases altas como la Aristocracia de Chuquisaca deseaba

mantener a toda costa la Capital en la región, en tanto que los mineros de la plata aportaron dinero con tal de que la Capital siga en Chuquisaca, ya que así podrían tener el control del poder para que se dictaran leyes que protejan la explotación de la plata y viendo como un atentado a sus intereses el que alguien quiera o pretenda cambiar esta situación; además que no le interesaba levantar el régimen heredado de la colonia, ya que su producción de plata no estaba destinado al consumo interno, ya que la misma era para el consumo externo, lo que le reportaba enormes ganancias que de ninguna manera pensaban dejar escapar.

En tanto que el latifundismo estaba interesado en mantener la misma situación, es decir los indios en siervos, es así que después de haberse aprobado la conscripción militar para todos se dictó una ley mediante la cual se excluía de ella a los indios y a los obreros, ya que tenían miedo de entrenar a estos en el manejo de las armas y por ende puedan recuperar las tierras que les habían despojado los latifundistas, además de dejar el servilismo. Para mantener esto era que se unió con la clase alta y con los mineros de la plata, y

alineándose en el conservadurismo que como su nombre lo indica significa conservar, es decir mantener todo igual que antes de la independencia de la republica ya que esto favorecía sus ansias de poder y riqueza.

Las alianzas sociales, políticas y económicas que se dieron en el segundo grupo fueron para obtener su libertad, ya que la clase media quería dejar de ser obrera y deseaba que la capital se establezca en la ciudad de La Paz, a esto se dio el apoyo de la naciente minería del estaño que aportaron dinero a la causa de esta ciudad y contra Chuquisaca que fue la que cada ves les gravaba con impuestos, para hacer de La Paz la capital, para que de esa manera ya no se le graven más impuestos y tenga la protección del gobierno y del estado los libere de tener que pagar gravámenes por la explotación y comercialización del estaño.

En este grupo esta la indiada que se unió a la clase media y a los mineros del estaño, por que vio que tenían intereses en común, ya que los tres tenían como sus enemigos a los del Sur que los habían

discriminado y atacado de una u otra manera; es así que vio la manera de reivindicar sus intereses, donde estos se alinean en el liberalismo que como su nombre lo indica significa libertad, es decir recuperar la libertad que les dio la independencia de la República del Coloniaje Español, con lo que se elimino el servilismo, pero que ahora tenían nuevos conquistadores, esta vez ya no eran españoles ya que eran criollos es decir Bolivianos como ellos, que deseaban perpetuarse en el poder. Esto no lo podían permitir los que adoptaron la línea liberal, ya que consideraban con justa razón de que se había logrado la independencia de España, la libertad por determinar los destinos de la nueva República era cuestión que incumbía a todos y no solo a los que estaban alineados en el conservadorismo, y mucho menos iban a tolerar que se siga manteniendo el mismo sistema de estado que tuvo vigencia durante la Colonia y contra la cual lucharon.

Entre las causas para que el indio o el campesino como se lo quiera llamar, se levante había muchas causas, entre las que podemos citar: la de la contribución indígena para el mantenimiento del gobierno, no iban a contribuir a quien los esclaviza, lo que resulta a todas

inconcebible ¿porque quién va a contribuir a quién lo explota?, la respuesta pues, es lógica nadie, ¿entonces por qué lo hacían?, lo hacían por que eran obligados por la fuerza de las armas, entonces no les quedaba mas que dar su contribución indígena. Además tenia que pagar diezmos de las ganancias obtenidas, aparte de que tenia que trabajar en la hacienda del patrón, sin recibir ninguna retribución a cambio de su trabajo; más al contrario era el indio quien tenia que retribuir a su patrón por dejarle trabajar para él, como si fuera un honor para el indio tener que trabajar gratuitamente para el patrón.

Hablamos de retribución del indio, ya que este cuando trabajaba en su hacienda del patrón, tenía que poner la semilla, regar, cuidar y cuando llegaba el momento de la cosecha, pues tenia que cosechar, después de lo cual llevaba el producto al mercado para su venta y el dinero obtenido por el mismo tenia que entregar hasta el ultimo centavo al dueño de la hacienda, es decir a su patrón lo que representaba hacer lo mismo que se hacia en el feudalismo es decir trabajar gratuitamente. Otra de las causas para que la indiada al mando de Pablo Zarate Wilca decida tomar parte en esta contienda,

es que además de todo lo anteriormente mencionado, los indios sufrieron el despojo de las tierras de comunidad por lo que las comunidades desaparecieron y cada indio al no tener un lugar donde poder estar, no tuvo mas remedio que ir a trabajar a las haciendas para poder subsistir. Creemos que este despojo de la tierra de comunidad fue fundamental para que se dieran las demás formas de explotación que sufrieron los indios.

Todo esto hizo que la indiada se metiera de lleno a la Revolución Federal, para librarse no solo de su esclavitud, si no para eliminar al hombre blanco al que creían el causante de todos sus males, que los había explotado, humillado y asesinado; esto hace comprender que los motivos que tuvieron estos eran mas que suficientes para iniciar la Revolución Federal por aporte a ambos bandos donde tenían en común a muchas cosas que los unían y que los hacia enemigos del otro grupo donde cada uno de estos lucho para conseguir su objetivo.

II. MARCO CONCEPTUAL

1. DEFINICIONES

Para el presente trabajo de investigación escogí por ser necesarios y/o imprescindibles algunos conceptos o teorías político económicos, para el mejor entendimiento y desarrollo del tema en sí, es por ese motivo que utilizaremos los siguientes términos teórico abstracto, aplicables al tipo de trabajo que realizaremos.

2. FORMACIÓN SOCIAL

Se designa a cualquier sociedad o nación, que posee los requisitos básicos de población, idioma, territorio y estado, además de ello la formación social se refiere a que existe en un determinado lugar, tiempo y espacio, este es el término utilizado para identificar y comprender mejor a cualquier nación del mundo; en síntesis podemos decir que la formación social se refiere al conjunto de las fuerzas de producción existentes, al igual que a su grado de desarrollo, unido

todo ello a sus respectivas relaciones sociales de producción, es decir el tipo de propiedad, el grado y la forma de su distribución en dicha sociedad, de todo lo que se llega a producir; a esto se le debe aumentar el tipo de armazón de la que viene a ser la superestructura de esta misma sociedad, es decir el tipo de Estado, la forma de sus leyes e instituciones existentes allí. A la vez que también dentro de una formación social cualquiera que sea, solo existe un modo de producción dominante, es decir el que determina el carácter y el grado de desarrollo identificándolo con el tipo de sociedad, así por ejemplo la España del siglo XVI era una Formación Social Feudal Monárquica, es decir que pese a que el capitalismo se fortificaba en los demás países del Norte de Europa, en España aún pervivía con fuerza el caduco régimen feudal, lo que no significaba de ninguna manera que no existiese el capitalismo al interior de su sociedad, este capitalismo no existía de una manera hegemónica, si no que más bien estaba subordinada al feudal.

Así como existe un modo de producción dominante, también pueden existir en su interior varias o todas las formas precapitalistas de

producción, ya que ellas no afectan al modo de producción dominante, más al contrario le sirven de apoyo y hasta en algunos casos sirve de excelente fuente o forma de extracción máxima de plusvalía o sobre producción. En el trabajo junto al término Formación Social Boliviana esta en algunos casos como abigarrada, es decir según Zavaleta, se trata de una formación social heterogénea o no consolidada, esto puede trasladarse a varios niveles o campos de acción general.

3. MODO DE PRODUCCIÓN

Es un concepto teórico abstracto, en razón de que no se puede con solo mencionarlo identificar o calificar a una formación social cualquiera, solo nos dice que tipo de fuerzas de producción posee ese modo de producción, el cual se ha estado dando a nivel mundial. Los Modos de Producción precapitalistas, el capitalismo, el comunista y a estas fuerzas de producción se le debe agregar las relaciones sociales de producción, es decir el modo y la forma en que es

repartida la riqueza obtenida por los ciudadanos a favor de ellos mismos de acuerdo a las normas de esa sociedad.

4. EL NACIONALISMO

Es otro término el que encierra el sentir y la expresión por el cual los habitantes de un determinado territorio se diferencian de sus vecinos en razón de poseer una misma lengua, costumbres, principios, moral, etc., poseen también una determinada cultura, un sistema de organización es decir el tipo de Estado, a la vez que poseen un territorio delimitado en el cual viven y se desarrollan.

Consideramos por lo tanto tener claro el concepto, de lo que es el nacionalismo, no sólo por lo que atañe al proceso histórico de los bolivianos, sino por que existe en toda formación social ubicada en cualquier lugar de la tierra, el sentimiento de arraigo que poseen las personas, desde que nacen en un determinado espacio territorial, en el cual desarrollan lazos de integridad y un sentimiento de amor por el territorio donde nacieron, crecieron y alcanzaron la madurez. Si

partimos de este tipo de apreciación habría que aumentar en el sentido de que siendo aceptable para la mayoría de los hombres este sentir por la nación en donde nació, no es un cariño nuevo, porque existió desde el mismo momento en que el hombre comenzó a adaptarse al medio ambiente que le rodeaba, pasando por la fase de las cavernas, las tribus nómadas, las tribus sedentarias, etc., los cuales en cuanto eran atacados o invadidos por enemigos organizaban su defensa por medio de ejércitos creados para tal fin. Pero en muchos casos habiendo perdido batallas y aún siendo totalmente destruidos estos ejércitos, son los pueblos quienes se organizaban para continuar peleando hasta la muerte antes que rendirse.

5. LA FASE IMPERIALISTA DEL CAPITALISMO (Vladimir Iván Lenin- 1917)

Es importante dar un simple vistazo a lo que acontece en el contexto mundial, en razón de que la Formación Social Boliviana no está aislada del resto del mundo, sino que es parte integrante del mismo,

en el cual gobierna el capitalismo, y como tal es el modo de producción dominante a nivel Mundial. El mismo que tuvo su origen en el seno del caduco régimen feudal, ello ocurrió aproximadamente hacia mediados del siglo XV.

La fase imperialista del capitalismo se vio favorecido con la apertura de nuevos mercados y la incorporación de nuevas materias primas indispensables para el desarrollo primeramente y posteriormente para el fortalecimiento de sus fuerzas de producción, las mismas que están expresadas en sus industrias, ubicadas en el norte de Europa es decir en Gran Bretaña, Alemania, Holanda y Francia; posteriormente con el transcurrir del tiempo se llegarían a incorporar Estados Unidos y Japón.

La conquista del Nuevo Mundo posibilita la primera gran acumulación originaria del capitalismo en esos pocos países mencionados anteriormente en desmedro del resto. Con todo ello sería aún más vertiginoso el desarrollo de las fuerzas de producción, que permanecían ocultas, todo ello unido a sus relaciones de producción

que con el advenimiento de la Revolución Francesa deshace al feudalismo definitivamente a nivel mundial, con lo que sentaría las bases ideológicas del actual Capitalismo al incorporar en el escenario mundial a la burguesía dominadora, la que ganó el trono y poseyó el poder político, así como también el poder económico.

Todo ello sumado a la Primera Gran Revolución Industrial, con la cual la España Colonial se derrumba como potencia mundial a la que subiría Inglaterra como dueña de los mares. Con el correr del tiempo casi a finales del siglo XIX ocurre la Segunda Gran Revolución Industrial la misma que tiene un giro radical, ya no en Europa sino más bien en Estados Unidos, en donde se incubó silenciosamente el capitalismo.

En el mundo actual vemos que mientras son unos cuantos los países industrializados (el grupo de los ocho), la gran mayoría del mundo se encuentra en manos de ellos en razón de haber caído en el campo de la dependencia económica a través de la enorme deuda externa; por estas razones el año 1916 Vladimir Iván Lenin clarificó el panorama

mundial a partir de identificar la nueva fase del capitalismo mundial al llamarlo: Imperialismo Fase Superior del Capitalismo, donde nos dice que el capitalismo monopolista posee las siguientes características:

- a) Es fruto de la concentración de la producción, en un grado muy elevado de su desarrollo.
- b) Los monopolios recrudecen la pelea por la conquista de los más importantes mercados y fuentes de materias primas, para las industrias más grandes del capitalismo.
- c) El monopolio surge de los bancos, los que de modestas empresas intermediarias que eran, se llegan a convertir con el tiempo en monopolistas del capital financiero, es decir se convierten en la oligarquía financiera mundial.
- d) El monopolio ha nacido de la política colonial, a ello el capitalismo financiero añadió la lucha por las fuentes de las materias primas y además por la exportación del capital ¹⁴.

14

LENIN I. V.: IMPERIALISMO FASE SUPERIOR DEL CAPITALISMO MÉXICO EDITORIAL SIGLO XXI 1979. PAG 31 A LA

Por esta tendencia de la oligarquía financiera concentrada en un pequeño número de países muy ricos, a costa de las demás naciones del mundo, Lenin, los califica de parásitos capitalistas. Por esto decimos que no existe gran diferencia entre los burgueses de Estados Unidos con los de Japón, Alemania e Inglaterra.

6. EL SUBCAPITALISMO DE AMERICA ES SU SUBDESARROLLO

La afirmación de que en América Latina se instala el sub-capitalismo se basa en que es dependiente en lo económico, este es el lazo con el cual la metrópoli mantiene bajo su dominio al resto del mundo, es decir que esto lo logra a través del capitalismo financiero mundial, el cual se adueña y pelea por repartirse nuevamente estas fuentes de materias primas.

La esencia del subdesarrollo sólo es el resultado de un proceso en el cual las burguesías de los estados más poderosos abusan de las naciones económicamente débiles, al aprovechar esta condición hace

que a la larga se perpetúen esos abusos, ahondando más y más esas debilidades; llegando a reproducir en escala ampliada con modalidades cambiantes los mecanismos básicos de la actual explotación, postración y sometimiento que precisamente comenzó con el descubrimiento y la posterior conquista de gran parte del territorio de América Latina por parte de España, hace ya más de cinco siglos. Nuestra independencia no cambió la esencia de la explotación, sino sólo la forma ya que de esa debilidad de la herencia colonial va adquiriendo diferentes connotaciones debido a la plena incorporación de América Latina al Sistema Mundial Capitalista.

Cuando este alcanzó su estado Imperialista, el mismo que se dio sobre la base de una matriz económica social, la que es moldeada en una estrecha conexión con el capitalismo insurgente de Europa, y posteriormente con el norteamericano ya en su fase protoimperialista. Esta realidad concreta nos coloca ante un proceso tanto intrínseco como extrínseco, donde lo político y lo económico van urdiendo una trama histórica real hecha de múltiples y recíprocas determinaciones, que se expresarían hasta desarrollarse a través de la lucha de clases

del interior de cada una de las formaciones sociales de América Latina.

Para algunos autores solo fue un hecho conyuntural que la guerra de la Independencia de la América Latina contra el imperio español, produjo la destrucción y desarticulación de toda la base económica preexistente, afectando los principales centros de producción lo que produjo una suerte de epidemia aguda que no se pudo superar durante el periodo republicano debido al alto precio que costó esta empresa por parte de las naciones latinoamericanas. En cambio otros autores ven esto como un cambio necesario dentro del contexto mundial debido a las consecuencias que produjo la primera Revolución Industrial y luego de la segunda Revolución Industrial, donde se dio mayor desarrollo. Es en vista de ello que el capitalismo necesitaba ampliar sus mercados sobre la base de su nueva doctrina que exportaban, nos referimos al "Liberalismo".

Nuestro actual sub-desarrollo comenzó en la Colonia, lo que inicio el proceso de acumulación originaria de capital en el polo europeo y lo

que para América Latina significó su des-acumulación originaria. La fuga de riqueza hacia España es lo que da lugar a la conclusión de la misión civilizadora de los conquistadores Españoles.

Durante la vida republicana el capital foráneo no dejó de captar jugosos excedentes por medio de la vía del intercambio desigual, que en el contexto de las Formaciones Sociales Latinoamericanas de estructuras precapitalistas, donde la clase dominante se identifica con el progreso, y el desarrollo y el consumo suntuario que lo practican son los excedentes logrados, es decir que derrochan en trivialidades en vez de pensar en invertir en otras áreas de producción y desarrollar de esta forma la industria y sus ramas, es decir la producción en sí. Con la implantación del Liberalismo en Latinoamérica viene la etapa Oligárquica, en la cual los espejismos de desarrollo expresados en la intensidad del trabajo de los obreros, sólo es un desarrollo que se lo hace más en extensión que en profundidad; esta debilidad quedaría visible con las crisis mundiales, donde todo llega al estado anterior, es decir en ruinas.

Para concluir este punto diremos que la articulación de las economías Latinoamericanas, sea en la fase que fuese, (hoy mismo), con el capitalismo imperialista, esta en el hecho de que buena parte de nuestro mercado interno, no llega a ser más que una simple prolongación del gran mercado metropolitano.

Es decir que a pesar de haber logrado la independencia los países latinoamericanos ingresaron tarde al capitalismo y también en muy precarias condiciones, lo que hizo que fueran absorbidos por el capitalismo imperial, del cual somos simples proveedores de materia prima, como Colonias Económicas que dependemos de ellos a su voluntad y a su antojo expoliador; ya que son ellos y no nosotros quienes fijan el precio de la materia prima que nos van a comprar, sin importarles, tal cual ocurrió en la Colonia lo que nos pase, ya que lo único que les interesa es lograr alcanzar su bienestar y su desarrollo.

CAPÍTULO IV

RESULTADOS

CAPÍTULO IV

RESULTADOS

Entre los resultados del presente trabajo de investigación la Guerra Federal se tienen causas externas e internas.

1. CAUSAS EXTERNAS

Bien sabemos que Bolivia como Estado Latinoamericano surge a la vida independiente el 6 de agosto de 1825 y lo hace en el contexto internacional como no podía ser de otra manera, es decir como diría Hegel "Las partes son el todo y el es la sumatoria de todas sus partes componentes"¹⁵, lo que significa que al no estar aislada los hechos que ocurrían a nivel mundial le afectaban ya sea de manera directa o indirecta.

¹⁵ HEGEL JOERGE: LA DIALÉCTICA MADRID ESPAÑA. EDITORIAL SIGLO XXI 1981. PAG 80

1.1. CONSOLIDACIÓN DEL SISTEMA CAPITALISTA A NIVEL MUNDIAL

En la coyuntura que estudiamos, nos encontramos que a nivel externo el sistema capitalista esta instalado en los países que absorbieron los recursos extraídos del nuevo mundo, que para tomar en los términos de Carlos Marx lo conocemos como "Acumulación Originaria del Capitalismo"¹⁶.

Dándose en lo político los Estados Nacionales Capitalistas, los cuales en términos de Antonio Gramsci son la "Sumatoria de la Sociedad Civil más la Sociedad Política que es igual al Moderno Estado Capitalista"¹⁷

En lo Económico, esta dominando la ideología económica Liberal, el cual propugna la Libertad del Mercado.

En lo social ratifica los postulados de la Revolución Francesa de Libertad, Igualdad y Fraternidad entre los hombres.

¹⁶ HARNECKER MARTA: MATERIALISMO HISTÓRICO. MÉXICO. EDITORIAL SIGLO XXI 1987. PAG. 210

¹⁷ GRAMSCI ANTONIO: PARTIDO Y REVOLUCIÓN MÉXICO. EDITORIAL CULTURA POPULAR 1989. PAG 80 Y 81

En lo jurídico se da el reconocimiento de la propiedad privada sobre los medios de producción y la igualdad de los hombres ante el derecho.

1.2 DESPLAZAMIENTO DE LOS POLOS HEGEMÓNICOS MUNDIALES Y EL PATRON ORO

Donde la hegemonía técnico científica paso de Inglaterra a Estados Unidos por el desarrollo de la producción y donde la Plata es desplazada por el patrón oro, debido a la saturación del primero, que fue puesto en grandes cantidades de las nuevas minas de Alemania.

1.3 CAPITALISMO PERIFÉRICO Y PROTO - IMPERIALISMO

En esta coyuntura tanto interna referido a la Formación Histórica Social de Bolivia – como la externa – se produce a finales de este siglo un reordenamiento de polos hegemónicos del Poder Mundial, en los cuales participan las Potencias Europeas, tomado como "la lucha por copar y ganar nuevos mercados para la expansión de su mercado

interno, donde una de las formas de resolver disputas de dominio de futuros mercados será la Guerra como medio, ello en razón de lograr poseer las Fuentes de las Materias Primas¹⁸.

Donde se da la identificación de las características del Monopolio que son:

- a) El Monopolio es fruto de la concentración de la producción, en un grado muy elevado de su desarrollo.
- b) Los Monopolios recrudecen la pelea por la conquista de los más importantes mercados y fuentes de materias primas para las industrias más importantes del Capitalismo¹⁹.
- c) El Monopolio surge de los bancos, los cuales de modestas empresas que eran se han convertido en los Monopolistas del Capital Financiero, es decir la Oligarquía Financiera Mundial.
- d) El Monopolio ha nacido de la Política Colonial, a ello el Capitalismo Financiero añadió la lucha por la Exportación del Capital a las esferas de influencia²⁰.

¹⁸ EDUARDO GALEANO: *LAS VENAS ABIERTAS DE LATINO AMÉRICA*. EDITORIAL SIGLO XXI 1989 PAG. 486

¹⁹ LENIN I. V.: *IMPERIALISMO FASE SUPERIOR DEL CAPITALISMO MÉXICO* EDITORIAL SIGLO XXI 1979. PAG. 172

El capitalismo monopolista se da en Europa, mientras que en Estados Unidos se practica el monopolio expresado en el proteccionismo del Estado hacia su naciente mercado interno, debido a que durante los siglos XVII, XVIII Y XIX no posee una influencia directa sobre sus contornos, ya que recién en la segunda mitad del siglo XIX su expansión se dirige a ampliar su mercado interno y a salir de sus fronteras, es que se lo denomina Estado Capitalista Proto - Imperialista. Donde gracias a la segunda Revolución Industrial que se desarrolla en su territorio, se pondrá a la vanguardia revolucionando la ciencia y la tecnología comenzando con ello su influencia en el Mundo.

Por Capitalismo Periférico debemos entender lo que nos dice Zilman Everts "Los Estados de la periferie Capitalista, nunca podrán llegar a poseer una autonomía propia, en razón de tener desde el mismo día de su origen, problemas de tipo constitutivos, tanto internos como externos, es por ello mismo que vienen a ser Estados Capitalistas

²⁰ LENIN I. V.: IMPERIALISMO FASE SUPERIOR DEL CAPITALISMO MÉXICO EDITORIAL SIGLO XXI 1979. PAG. 185

Complementarios de la Economía Mundial, siendo así su desarrollo bastante manipulado y frágil ²¹

2. CAUSAS INTERNAS

2.1. INTERVENCIÓN DEL ESTADO OLIGARCA EN LAS COMUNIDADES

Entre las causas Internas que se dieron para que ocurriera la denominada Guerra Federal en Bolivia tenemos: la intervención del Estado Oligarca en las comunidades, que se da cuando declina el aporte de los mineros de la Plata al Estado, a fines del siglo 19 y el aporte de los mineros del Estaño es bajo que no alcanza para mantener al Aparato del Estado Oligarca, por lo que la Burocracia Estatal no encuentra otra solución que la manutención de las tierras comunales pase a manos de los latifundistas o por el contrario los comunarios debían aportar altos impuestos para conservarlas.

²¹ *TILMAN EVERTS: EL ESTADO DE LA PERIFERIA CAPITALISTA ARGENTINA. EDITORIAL AMERICA B. A. 1993.*

2.2. OTROS INTENTOS DE DESTRUCCIÓN DE LAS COMUNIDADES

Fue la ley de exvinculación dictada por el gobierno de Adolfo Ballivián que gobernó de 1873 a 1874, quien logra que el Estado divida la tierra por una parte, y por la otra las tierras son privatizadas, además que los sobrantes son pasadas a terceros, porque el indígena no pudo pagar los tributos con lo que este queda separado de la tierra y de esta forma se destruyen las comunidades.

2.3. EL DISCURSO IDEOLÓGICO DEL PARTIDO LIBERAL FRENTE AL CONSERVADORISMO

El partido Liberal, tiene sus orígenes en el partido Demócrata, el cuál nace en la crisis anterior y posterior a la Guerra del Pacífico del cuál su máximo exponente fue Casimiro Corral quien participo en las elecciones presidenciales de 1873; ellos proclamaban el imperio de las leyes, el Orden constitucional, bajo el mas acendrado liberalismo. La Figura de Casimiro Corral se acrecienta por sus ideas defensoras de

la propiedad privada, la libertad de pensamiento, la libertad de religión, expresadas estas sus ideas en su obra "La Doctrina del Pueblo". Esta es la base del cual parte el Partido Liberal, de la crisis del Estado Oligarca Conservador, donde toman las banderas del "Federalismo" como oposición al proyecto de querer radicar el gobierno y su sede en la ciudad de Sucre, donde el papel ideológico fue importante, ya que se cumplió gracias a la labor de persuasión, convertir los intereses particulares en exigencias de todo el pueblo.

2.4. EL ESTADO OLIGARCA CONSERVADOR VS EL ESTADO LIBERAL

El Estado Oligarca Conservador al tomar el poder del Estado, enfrenta una contradicción del Proteccionismo con el Libremercado de los primeros años de la República, esta política proteccionista se mantiene como un resabio de la Colonia. Este proteccionismo esta en la ayuda que brindan a los mineros sacando dinero para ello de las actividades comerciales, no cobrándoles impuestos, de los litigios

judiciales y del plus-producto que era extraído de las comunidades campesinas.

A la vez que es necesario mencionar que el Estado Oligarca Conservador mantuvo un Mercado Interno Estable basado en la economía agropecuaria del Departamento de Santa Cruz de la Sierra, los cuales eran proveedores de azúcar, carne, etc., para la manutención y funcionamiento de las minas del Sur, pero no de una manera homogénea ni integral, sino mas bien disfuncional por ello se producirían dos levantamientos, el primero fue del abogado Andrés Ibáñez en Santa Cruz el cual toma al federalismo, el mismo que es aislado por desarrollarse en el espacio de una coyuntura de Crisis Económica-Social originada en los bajos precios de la cascarilla – quina y su paralización en 1870 con sus secuelas de desempleos más empobrecimientos de los artesanos y comerciantes.

En cambio el Estado Oligarca Liberal encarnado en el Partido Liberal con las banderas del "Federalismo" solo tenía la intención de desarrollar las aspiraciones de los empresarios del estaño, los cuales

eran portadores de un Capitalismo Modernizante de enclave unido a una política hacia fuera ligada a los monopolios financieros extranjeros.

2.5. LA ECONOMIA DECRECIENTE DE LA PLATA VS. ECONOMÍA CRECIENTE DEL ESTAÑO

Este decrecimiento de los empresarios de la Plata en el área Económica y en el aparato del Estado se debió al desplazamiento de este metal por el patrón Oro en el sistema financiero Internacional, debido en parte también a la saturación del Mercado Mundial con la Plata extraída de las minas Alemanas- Alsacia, a la vez que en la región minera sureña de los empresarios de la plata se da una baja de la producción interna, ello a partir del año 1895, con lo que se agudiza la crisis.

En cambio la extracción del mineral del Estaño crecía día a día por las demandas de las nuevas Industrias Pesadas fruto de las aleaciones y el descubrimiento de su uso esencial para acelerar los logros de la

segunda Revolución Industrial, por estos motivos se fue convirtiendo en Estratégico como materia prima imprescindible para el desarrollo de las fuerzas de producción capitalistas.

3. OTROS RESULTADOS

Entre otros resultados del presente trabajo vamos a explicar en forma amplia los que siguen para su mejor comprensión.

3.1. ANTECEDENTES HISTORICOS QUE SE DIERON PARA LA GUERRA FEDERAL

Los antecedentes históricos que hemos visto que se dieron para la Guerra Federal son el hecho de que el Partido Liberal que no podía subir al gobierno, ya que durante años lo tenía el Partido Conservador y los liberales que querían subir al gobierno a como de lugar. A este su interés se añadía la designación de Sucre a la capital de la República, pero no designo expresamente que ciudad era esta, hasta que se nombro en forma provisional Sucre a la ciudad de Chuquisaca,

lo que ocasionó las protestas de la ciudad de La Paz. En tanto que el General Belzu Presidente de la República el año 1848 declaró que la Capital será el lugar donde el se encuentre ejerciendo la administración del Estado, ante esta situación el año 1874 los Chuquisaqueños lograron que se introduzca una reforma en la Constitución la que establecía que los tres poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial estarían en Chuquisaca, reforma que se hizo efectiva solo para el ultimo de los mencionados.

Es así que el año 1898 dos diputados plantean un proyecto de ley por el que se decía que la capital se trasladaba a la ciudad de La Paz, esto ocasionó protestas Chuquisaqueñas a tal punto que quisieron matar a los proponentes, otra situación se dio el año 1893 cuando el Presidente Baptista llamo al parlamento a deliberar en La Paz; ante esto los Chuquisaqueños reclamaron diciendo que la ciudad de La Paz; era una simple aldea habitada por indios y por tanto no podía ser la capital, los aludidos respondieron mencionando las reducidas dimensiones de Sucre, además de lanzarle adjetivos denigrantes, se

dio el hecho de que los gobiernos permanecían mas en la ciudad de La Paz que en la ciudad de Sucre.

Se dio el echo que de a poco de subir de presidente el Conservador Severo Fernández Alonso hubo elecciones Municipales en las que triunfo el Partido Liberal, pero en la ciudad de La Paz a pesar de ser mayoría los Liberales no ganaron y es así que se desato una ola de violencia ya que el Gobierno monto un gran Fraude, para calmar la violencia el Presidente Fernández organizo un viaje a La Paz y que al final desistió de hacerlo, por que le acusaron de querer trasladar el Gobierno, cosa que no era cierta. En tanto que los Chuquisaqueños querían que los municipios recauden fondos para la adquisición de armamento destinado a la defensa del país, a la vez que presento un proyecto que radicaba la Capital de la República en la ciudad de Chuquisaca.

Por su parte los liberales crearon el Comité Federal, se quiso hacer una reforma en la Constitución para imponer el Federalismo como

Sistema de Gobierno, después al no lograr nada los representantes paceños retornaron a La Paz.

3.2. PARTICIPANTES INTERNOS Y EXTERNOS EN LA GUERRA FEDERAL

Entre los participantes internos en la Guerra Federal tenemos a tres figuras centrales, sin desmerecer a otras:

a) Dr. Severo Fernández Alonso

Fue hijo de la capital Sucre, estudió teología hasta casi llegar a los hábitos, pero después se convenció por la carrera de abogado, fue a la convención de la Asamblea de 1880; fue ministro de Guerra en los Gobiernos Administrativos de Aniceto Arce Bautista Saavedra, hasta llegó a ser vicepresidente de este último, cuando subió al gobierno poseía una cuantiosa fortuna, en particular por el legado hecho en su persona por la viuda Penny, la que era propietaria de minas de Oro en el Departamento de Oruro, nació en la ciudad de Sucre el año 1849 y murió el

año 1925 en la localidad de Cotagaita, en medio de la pobreza.

b) General Jose Manuel Pando

Nació en la localidad de Araca en el Departamento de La Paz, el 25 de diciembre del año 1849, y fue según parece, misteriosamente asesinado en el Kenko, lo que hoy es la ciudad de El Alto de La Paz, el 15 de junio del año 1917. Podemos mencionar que el General Pando en vida fue bastante inquieto, ya que fue en la Administración del Dr. Severo Fernández Alonso, luego de perder las elecciones del año 1896 que organiza y lleva a cabo una expedición científica al noroeste, cabe decir que la misma fue muy importante ya que reunió muchos datos para la solución de nuestros asuntos de límites con los vecinos, en esto nos referimos a la demarcación realizada con el Brasil, es por ello que el 2 de enero de 1899, el señor José Paravicini delegado nacional en el Acre y plenipotenciario en el Brasil, además de el General Pando Fundo el Puerto

Alonso ubicado en el Acre, tomando de esta manera posesión de esas tierras lejanas, además que en posición de gobierno tuvo dos actos administrativos importantes, la primera que realiza un censo de la República que dio como resultado 1.816.271 habitantes²²; como también la guerra del Acre en donde después de varias expediciones decidió ir personalmente al escenario del conflicto, en donde en la localidad de Puerto Rico obtiene un triunfo sobre las fuerzas rebeldes separatistas del Acre el 18 de abril de 1903.

c) **Pablo Zarate Wilka**

Fue el líder indio Pablo Zarate Wilka quien en la Guerra civil de 1899 al mando de cerca de doscientos mil indígenas posibilitó la victoria del Ejército Federal al mando del General José Manuel Pando quien logra derrotar al presidente Constitucional Dr. Severo Fernández Alonso,

22

AUGUSTO GUSMAN: HISTORIA DE BOLIVIA. EDITORIAL LOS AMIGOS DEL LIBRO. PAG 85

Pablo Zarate Wilka era originario de Sica Sica después del triunfo de los federales es sometido a juicio donde no le pueden comprobar nada, es asesinado por la propia guardia que lo custodiaba.

ENTRE LOS PARTICIPANTES EXTERNOS TENEMOS A CHILE INGLATERRA Y ESTADOS UNIDOS.

a) Chile.-

La República de Chile tuvo su interés en esta ya que tenía capitales invertidos en la minería de la Plata por lo que le interesaba que se mantenga el gobierno conservador, ya que esto le garantizaba ganancias.

b) Inglaterra.-

Vimos que Inglaterra tenía capitales invertidos en la naciente minería del Estaño y por eso ellos apoyaron para que triunfe la Guerra Federal, ya que esto garantizaba su inversión.

c) Estados Unidos

Los Estados Unidos como socios naturales de Inglaterra apoyaban esta Guerra Federal, por que favorecía sus intereses.

3.3. MOTIVOS EXTERNOS E INTERNOS DE LOS PARTICIPANTES

Los motivos de los participantes externos en esta guerra fueron :

a) CHILE

La obtención de pingües ganancias producto de la explotación de la Plata que iba a parar a sus Bancos y que si triunfaba la Revolución Federal como finalmente ocurrió ellos perderían su influencia, esto motivó a que apoyen al gobierno conservador.

b) INGLATERRA

Mientras que estos tenían que apoyar la Revolución Federal ya que invirtieron capital en las minas del Estaño y no estaban dispuestos a perderlo, por lo que apoyaron con armamento para que esta salga triunfante.

c) ESTADOS UNIDOS

El motivo para que ellos intervengan fue el de aprovechar la explotación del Estaño para expandir el capitalismo.

Entre los motivos de los participantes Internos en esta Guerra Federal tenemos:

a) DR SEVERO FERNÁNDEZ ALONZO

El motivo que tuvo Fernández Alonso y por ende el partido conservador fue el de mantener el poder económico y político

que tuvieron tantos años y mantener la capital de la República en Chuquisaca.

Estos heredaron de la Colonia una ideología que hizo del Estado Oligárquico Conservador un Típico Estado Racista Minero Latifundista, el cual practicaba la democracia censataria, restringida y excluyente a la que menos de un tercio de la población tenía acceso.

Con respecto al nivel ideológico, vemos que está enraizado en su concepción racista en cuanto a seres superiores y seres inferiores; a la vez que los que detentaban el poder del Estado eran Criollos y Mestizos.

Es precisamente este tipo de concepción racista, discriminador e indolente lo que les hizo parecer una aberración el tener o acercarse a los Comunarios, los cuales estaban expresados en términos de ser ellos "Indios Brutos" e inferiores en todo campo y aspecto.

Este marco posibilitó que las luchas indígenas sean originadas por el tipo de respuestas que el Estado Oligarca conservador da a esta gran mayoría de la población boliviana, que son respuestas absolutas de que el Indígena no participe en el ejército, ni tampoco en la vida nacional fueron los motivos que los impulsaron a su participación.

b) GENERAL JOSE MANUEL PANDO

El motivo de Pando fue de apoderarse del Gobierno, es decir tener el poder político que no pudo ganar en elecciones, traer la sede del gobierno a la ciudad de La Paz y obtener beneficios económicos con la explotación del estaño que sustituía a la plata en el mercado mundial.

Otro motivo fue la promulgación el 29 de noviembre de 1898 de la Ley de radicatoria de la sede de Gobierno en la ciudad de Sucre, lo que hace que los representantes paceños se retiren del Congreso y al llegar a la ciudad de La Paz

organizan y constituyen una Junta de Gobierno, organizan un Ejército, y adquieren armas para el mismo de la vecina República del Perú, además que contaron con el apoyo de los Indígenas, que a Pando lo nombran Tata.

Por ello el movimiento del General José Manuel Pando responde a connotaciones políticas concretas, como es la toma del poder por parte de los Liberales.

c) PABLO ZARATE WILLKA.

Decimos que los motivos del movimiento Indígena fueron varios, es así que la propiedad comunitaria Andina de las Marcas y Ayllus, que incluso fue respetada durante la Colonia siempre y cuando paguen el diezmo, es en la etapa Republicana cuando los terratenientes deciden apoderarse de las mejores tierras de cultivo de las comunidades, por medio de los diferentes métodos, es decir intentan destruirla, dejando solo las peores tierras en poder de sus propietarios,

esta minoría dominante fue poco a poco convirtiendo en su interés principal el dominio de la tierra.

De tal manera es que se desarrollan los acontecimientos desde Melgarejo con expropiación de las tierras Comunales a favor de los terratenientes, hasta la ley de exvinculación de las comunidades, unido a la arrogancia de la Oligarquía en el despojo de sus tierras que motivaron e hicieron que renaciera el sentido ancestral y telúrico de la libertad y de retomar sus tierras. Son muchas las causas u motivos que impulsaron a Zárate y sus indígenas a participar en la guerra federal, podemos citar: la contribución indígena que tenían que dar, pagar diezmos, trabajar en la hacienda del patrón y no solo era que el indio tenía que trabajar; sino que también tenía que poner la semilla, regar para saliera la planta, cuidar esta y cuando llegaba el momento de cosechar el fruto llevarlo al mercado y el dinero obtenido por la venta de éste le tenía que entregar al dueño de la hacienda, tal como ocurrió en el

Feudalismo. Se daba la expansión creciente del latifundismo en perjuicio de las tierras de comunidad.

El concepto que se tenía del Indio era de que es sucio, ignorante, torpe de entendimiento, violento, cruel, sanguinario y nacido para servir.

La raza aborígen aymara decía el año 1895 El Comercio de la ciudad de La Paz es desconfiada y cavilosa por ignorante, "Cruel con el débil y humilde con el fuerte", se encuentra siempre animada de odio implacable pero silencioso para con el blanco, en quien ve un tenaz conquistador y un enemigo que le devora, huye de él o lo persigue "cuando no lo necesita"²³.

CONSECUENCIAS QUE SE DIERON DESPUÉS DE LA GUERRA FEDERAL

Las consecuencias fueron:

- a) La pérdida del poder por parte del partido Conservador.
- b) Toma del poder por parte del partido Liberal.
- c) La extensión de la minería de la Plata.
- d) Inicio y auge de la minería del Estaño.
- e) Traslado de la Sede de Gobierno y del Parlamento de la ciudad de Sucre donde estaba inicialmente a la ciudad de La Paz donde se encuentra actualmente.
- f) El gobierno se hace cargo del Registro de Nacimiento y de Matrimonios, expidiendo Certificado de Nacimiento y reconociendo solo los Matrimonios Civiles.
- g) Destrucción de las Comunidades Indígenas.
- h) Asesinato de Pablo Zarate Willka líder de los indios.
- i) Mantenimiento de la explotación de los Indígenas.
- j) Mantención del sistema de Gobierno Unitario.
- k) Ampliación de la vinculación ferroviaria tanto interna como externa, lo que ayudo al desarrollo de muchas regiones que hasta antes de la guerra federal estaban en completo y total abandono; además que ayudo a las exportaciones no solo de estaño sino de otros productos.

- l) Freno al regionalismo al ratificar a Sucre su condición de Capital de la República.
- m) Se dio impulso tanto al Comercio como a la Industria, tomando en cuenta para ello, la energía nacional y también los factores económicos que se le presentaron con el inicio de la era del Estaño.
- n) Se dio inicio también a la Aeronavegación Civil y Comercial.
- o) Se construyeron Escuelas, con lo que se amplió las posibilidades de adquirir conocimientos de la población.
- p) Se construyeron caminos por lo que Departamentos como Santa Cruz, Beni y Pando pudieron integrarse al resto del país.
- q) Se reorganizó y modernizó el Ejército.
- r) Se fundó el primer Banco nacional, con lo que el dinero obtenido por las exportaciones se quedaba en el país.
- s) Se restringió la Emisión de Moneda, con lo que mejoró el poder adquisitivo y eliminando la inflación.
- t) Se declaró la Moratoria y suspensión temporal de los pagos en oro, lo que permitió que estos recursos sean invertidos en el país para lograr el desarrollo de sus diferentes sectores.

- u) Fomentaron también el desarrollo de la minería del Estaño, con bajísimos impuestos y créditos que les concedieron con intereses bajos.
- v) Se dio inicio a una comunicación rápida con la instalación del Telégrafo y los servicios Telefónicos en toda la Nación, lo que contribuyo de gran manera a la seguridad del país, ya que en caso que se diera una invasión territorial como sucedió el año 1879, la información llegaría rápidamente a oídos de las autoridades, quienes de inmediato podrían organizar la defensa de la Patria, cosa que no sucedió en la invasión del 14 de febrero de 1879, porque la información llego con muchos días de retraso a oídos de las autoridades, y esto perjudico enormemente para poder hacer frente a la agresión.

La instalación del Telégrafo y del Teléfono también contribuyó a la exportación y comercialización del estaño; al igual que al desarrollo del comercio y la industria. Todo esto trajo beneficios para el país, lo que no ocurría antes de la Guerra Federal, por falta de medios de comunicación.

CAPÍTULO V

CONCLUSIONES Y

RECOMENDACIONES

CAPÍTULO V

1. CONCLUSIONES

Una vez que llegamos al final del presente trabajo de investigación en torno a un tema coyuntural de suma importancia como es la Guerra Federal, diremos que si bien no llegue a ser un gran aporte teórico, la finalidad que perseguimos era y respondía a una inquietud de tratar de comprender mejor nuestra historia llena de avatares, es así que hemos llegado a las siguientes conclusiones:

1.- La crisis Hegemónica que se da en el interior del Estado Oligarca Conservador de los empresarios mineros de la Plata y Hacendados Latifundistas, es el resultado de una consecuencia lógica a partir de la caída de los precios de la Plata en el mercado mundial, donde se da su sustitución por el patrón oro, así como por la aparición de un metal estratégico, como lo era el estaño para la Industria por los nuevos usos que descubrieron que se podía dar a este mineral.

2.- Tampoco podemos olvidar lo externo ya que nuestro país ya estaba inserto de manera indirecta en el mercado mundial por medio de los capitales Chilenos de los cuales dependían los Mineros del Sur, es en estos momentos en que se lleva a cabo la segunda Revolución Industrial, la que tiene su epicentro en los Estados Unidos revolucionando las Fuerzas de Producción existentes, desplazando a la hegemonía Científico - Tecnológico que hasta ese entonces mantenía Inglaterra.

3.- Vemos también que en esos tiempos había gran influencia de las corrientes del liberalismo que se expande desde Europa hasta América Latina, donde es captada y adoptada por el partido de la Oligarquía Liberal, los que tienen su origen en las convenciones del año 1880.

4.- Con referencia al mismo Estado Oligarca Conservador vemos que en este Bloque se encuentran en forma hegemónica la clase alta, los mineros de la plata y los latifundistas.

5.- Con respecto a la ideología que los caracteriza vemos que los Conservadores estaban con el providencialismo y los liberales estaban con el positivismo.

6.- Tanto el estado Oligarca Conservador, como el Estado Oligarca Liberal tenían en común:

- a) De ser racistas, es decir despreciaban al indio a quien veían como un ser inferior.
- b) Eran mono productores es decir que producían solo un producto, los conservadores la plata y los liberales el estaño.
- c) Eran latifundistas donde los indios estaban despojados de la tierra, la que estaba en manos de gente que no trabajaba, sino que hacían trabajar a los indígenas.
- d) Eran censatarios ya que era una sociedad que no permitía la participación del Indio en ninguna de sus decisiones, ni negocios, ni tampoco en la vida política ni como electores y mucho menos como candidatos.

7.- En este conflicto jugó un papel importante la predica modernizante y anticlerical que manejaban los empresarios del Estado.

8.- Cuando estalla la guerra los Federalistas hubieran perdido frente a los Unitarios como perdió Andrés Ibáñez, si no lograban convencer a los Comunarios por medio de Pablo Zarate Wilka su líder, de que los apoyen en esta lucha que se había iniciado.

9.- Por el contrario vemos que los Conservadores no buscaron a los Indígenas ya que tenían una visión racista y menospreciadora de estos a quienes consideraban como seres inferiores, sucios, torpes de entendimiento, sanguinarios, crueles y violentos, que nacieron para servir y no para ser aliados.

10.- El movimiento indígena intervino en la contienda porque creyó que el Tata José Manuel Pando los liberaría de sus cargas y les devolvería la tierra que les fue arrebatada por los conservadores.

11.- La indiada quiso seguir la lucha para alcanzar los objetivos de recuperar la tierra principalmente, a parte de otras reivindicaciones que esperaban conseguir, ya que ellos esperaban una larga guerra cosa que favorecía sus planes y no esperaban una guerra que fuera tan cortísima, lo que los perjudico, además de otras situaciones que se sumaron en su contra.

12.- La rebelión Indígena fracaso por los siguientes motivos:

a)Deficiencia de elementos bélicos, es decir no tenían armamento.

b)Por la conducta disidente de muchas Comunidades Indígenas aimaras que se pusieron incondicionalmente al servicio de los intereses políticos de los revolucionarios.

c) Por la acción represiva de las fuerzas rebeldes.

e) Por la conclusión prematura de la guerra federal.

13.- Las banderas del Federalismo, fueron eso solo banderas ya que no impusieron el Federalismo como Sistema de Gobierno, tal cual

proponían antes de la guerra, sino que mantuvieron intacto el unitarismo como sistema de gobierno.

14.- El antagonismo entre Conservadores y Liberales estuvo enmarcado por la dicotomía "Proteccionismo Vs. Liberalismo".

2. RECOMENDACIONES

1. Para evitar una crisis de Hegemonía al interior del Estado se debe lograr la participación de todos los sectores de la sociedad, además que los capitales invertidos en nuestras empresas sean nacionales y no extranjeros.

La participación de todos los sectores se logrará mediante seminarios, y conferencias en sus fuentes de trabajo y la emisión de mensajes de concientización sobre la importancia que inviertan en las empresas nacionales y sobre sus derechos y obligaciones que se anunciará en todos los medios de comunicación, como ser periódicos, revistas, radios, cines y televisión.

2. Que los Partidos Políticos tengan su ideología de acuerdo a nuestra realidad nacional, no tomando en cuenta las corrientes ideológicas provenientes del extranjero, ya que su realidad nada tiene que ver con nosotros.

Esto se lograra mediante una disposición legal que dispondrá como un requisito fundamental para poder participar en elecciones. Y que si una vez siendo gobierno no cumplan lo prometido, se les revoque su mandato.

3. Que el país deje de ser monoprodutor para convertirse en multiprodutor, donde no haya el latifundismo, se les de tierra, instrumentos de labranza, agua potable, energía eléctrica y educación a los habitantes del campo; para que el día de mañana estos no se levanten contra los habitantes de la ciudad, lo que atentaría contra la integridad de nuestra nación.

Esto se logrará diversificando la producción por zonas, donde se dicten disposiciones legales que no permitan que un solo individuo posea grandes extensiones de tierra y a los habitantes del campo se les dote de tierras e instrumentos de trabajo a crédito, además de agua y energía eléctrica mediante una empresa estatal.

4. Darle a la Iglesia Católica el lugar que se merece por su loable papel de educador del Pueblo, de quién se deben tomar muy en cuenta sus opiniones y consejos como eje articulador de la unión del país.

Esto se lograra mediante una ley que disponga que cada vez que se vayan a tomar decisiones importantes como ser la aprobación de una ley, de un proyecto, del salario mínimo, etc; se tendrá que pedir opinión y consejo a la Iglesia Católica y recién se podrá dar curso a estas.

5. Amplia Participación ciudadana tanto como electorales así como candidatos, ya que actualmente la Constitución Política del Estado establece que sea para elector o para candidato que estos deberán tener cierta edad; pero en la realidad se da que por más que estos tengan la edad fijada por la Constitución no pueden participar en las elecciones los unos por que no cuentan con un carnet de identidad y los otros por que no pertenecen a ningún partido político. Por lo

que se estaría manteniendo la democracia censataria en nuestro país.

La Participación amplia de todos tanto como electores así como candidatos se lograra mediante la carnetización gratuita en sus zonas de vivienda de todos los electores y la libertad e eliminación de requisitos para todos aquellos que quieran ser candidatos en las elecciones a los distintos cargos públicos.

6. Terminar con el prorrogismo en los diferentes cargos públicos como ser Presidente, Vicepresidente, Ministros, Senadores, Diputados, Ministros de la Corte Suprema, Vocales, Jueces, Alcaldes, Fiscales y Contralor General de la República.

Esto se logrará mediante la dictación de una Ley que reglamente el ejercicio de estos cargos mediante el cual las personas solo podrán ocupar por un máximo de dos veces cada uno de estos puestos.

7. Terminar con el oportunismo político de los diferentes partidos.
Esto se logrará mediante el establecimiento de la segunda vuelta entre los cuatro candidatos más votados.

BIBLIOGRAFÍA

BIBLIOGRAFÍA

- 1.-- Albo Castro, Javier: La Casa Campesina de Bolivia. 3ra Edición: La Paz - Bolivia, Editorial Juventud. 1990.
- 2.-- Althusser Louis: Ideología y Aparatos Ideológicos del Estado. 1ra Edición: México, Editorial siglo XXI .1988.
- 3.- Anza Alavi: Nuevo imperialismo y Viejo Imperialismo. 2da Edición: Barcelona-España, Editorial Siglo XXI 1985.
- 4.- Aristóteles: La Política. Edición Puerta del Sol. 1991. Lima-Perú . 3ra Edición .
- 5.- Barcelli S. Agustín: Medio Siglo de Luchas Sindicales Revolucionarias en Bolivia: Editorial Del Estado, Dependiente de la Dirección de Informaciones de la Presidencia de la Republica. 1956 La Paz -Bolivia
- 6.- Bautista Gumucio Mariano: Historia Universal de Bolivia. 4ta Edición: La Paz- Bolivia Editorial Juventud. 1988 .
- 7.- Blanco Fembona Rufino: El Pensamiento Vivo De Simón Bolívar.1ra Edición: Buenos Aires Argentina Editorial América 1990.

- 8.- Claire Karen: Las Escuelas Indígenas en Bolivia. 1ra Edición: La Paz Bolivia, Editorial Hisbol 1986.
- 9.- Cueva Agustín: Desarrollo Del Capitalismo en América Latina. 1ra edición: México. Editorial Siglo XXI 1990
- 10.- Deutisch W. karl: El Nacionalismo y sus Alternativas. 1ra Edición: Buenos Aires Argentina. Editorial Paidos 1996.
- 11.- De La Peña Sergio: El Modo de Producción Capitalista; México Editorial Siglo XXI. 1988.
- 12.- Echazu Alvarado Jorge: El Militarismo Boliviano. 1ra edición: La Paz - Bolivia. Editorial Juventud 1989.
- 13.- Fayt S. Carlos: Derecho Político 2 Volúmenes. 1988. 7ma Edición. Ediciones Depalma. Buenos Aires – Argentina.
- 14.- Galeano Eduardo: Las Venas Abiertas de América Latina 57 edición: México. Editorial siglo XXI 1989.
- 15.- Gibel Florian: Historiografía de Bolivia: La Paz Bolivia. Editorial Juventud 1990.
- 16.- Gramsi Antonio Partido y Revolución: México. Editorial Cultura Popular 1989.

- 17.- Harnecker Marta: Materialismo Histórico: Barcelona España.
Editorial Siglo XXI 1989.
- 18.- Hegel Jorge: La Dialéctica: México. Editorial Siglo XXI 1987
- 19.- Holsbaun Eduardo: Revolución Industrial y Revuelta Agraria:
2da Edición: Madrid España. Editorial Siglo XXI.1988
- 20.- Ibarra Graso Dick: 30.000 años de Pre-historia de Bolivia: 2da
Edición: Cochabamba Bolivia, Editorial Los Amigos del Libro.
1986.
- 21.- Irusta Medrano Gerardo: La Lucha Armada en Bolivia. Primera
Edición 1988, Impreso Por Editorial Calama. La Paz –
República de Bolivia.
- 22.- Klein Heberts: Historia General de Bolivia: La Paz Bolivia.
Editorial Juventud. 1988.
- 23.- Lenin I. V. : Imperialismo Fase Superior del Capitalismo: México
D. F.- México. Editorial Siglo XXI. 1971. 305pag
- 24.- López Beltrán Clara: Biografía de Bolivia: La Paz Bolivia:
Editorial Juventud. 1973
- 25.- Lora Guillermo: Documentos Políticos de Bolivia 2 Tomos
Editorial Futuro. S.R.L. Primera Edición 1987. La Paz – Bolivia.

- 26.- Medrano Solano: Historia de Bolivia: La Paz Bolivia: Editorial Juventud. 1987.
- 27.- Mercado H. Salvador: Como Hacer una Tesis. Editorial Limusa Noriega México. 1999
- 28.- Mitre Antonio: Los Patriarcas de la Plata. La Paz – Bolivia. Editorial Hisbol. 1986.
- 29.- Montenegro Carlos: Nacionalismo y Coloniaje: La Paz Bolivia: Editorial Juventud. 1990.
- 30.- Ovando Sáenz Jorge: Historia Económica de Bolivia: La Paz Bolivia: Editorial Juventud. 1986.
- 31.- Ovando Sáenz Jorge: Sobre El Problema Nacional y Colonial De Bolivia: La Paz Bolivia: Editorial Juventud. 1984
- 32.- Ouen Roger: Estudios Sobre la Teoría del Imperialismo: México: Editorial Era.1978.
- 33.- Pacheco Loma: Resumen de la Historia de Bolivia: La Paz Bolivia. 2da Edición. Editorial Juventud.1995.
- 34.- Panov Vladimir: El Neoliberalismo: Países Pobres Países Ricos: Buenos Aires Argentina. 1994.

- 35.- Peñalosa Cordero Luis: Nueva Historia Económica de Bolivia. La Paz – Bolivia. Editorial los Amigos del Libro.1993. 4 Volúmenes.
- 36.- Ponce Carlos: Tiwanacu: La Paz Bolivia: Editorial Los Amigos del Libro. 1987.
- 37.- Quijarro Anibal: Imperialismo y Marginalidad. En America Latina. 2da Edición. Lima Perú. 1993. Edición Puerta del sol.
- 38.- Ramos Oliveira Antonio: La unidad Nacional y los Nacionalismos 5ta Edición. México 1992 Editorial Grijalbo.
- 39.- Ribeiro Darcy: El Dilema de América Latina: Estructura del Poder y Fuerzas Insurgentes. 7ma Edición México 1998. Editorial Siglo XXI.
- 40.- Rocker Rudolf: Nacionalismo y Cultura .8va Edición Editorial América 1979 Buenos Aires – Argentina.
- 41.- Rodríguez Casado Vicente: Orígenes del Capitalismo y del Socialismo. 9na Edición 1994. Ediciones Siglo XXI.
- 42.- Rodríguez Octavio: La Teoria del Subdesarrollo de la CEPAL. Ediciones Siglo XXI. Barcelona – España 1994.
- 43.- Rolon Anaya Mario: Política y Partidos en Bolivia. Librería Editorial “Juventud” 2da Edición.1987.La Paz – Bolivia.

- 44.- Sampieri Roberto Hernández: Metodología de la Investigación. Editorial Esfuerzo S.A. 2da edición México. 1998.
- 45.- Sanabria, Floren. La Revolución Federal. Editorial Proinsa. 1990
3ra Edición.
- 46.- Sandoval Rodríguez Isaac: Historia de Bolivia. Editorial Juventud. 1990.
- 47.- Sanhaber Ernst: Sud America: Biografía de un Continente. Edición Siglo XXI. Barcelona – España 1994.
- 48.- Sartre Paul Jean: Colonialismo y Neocolonialismo 4ta Edición. Editorial Siglo XXI. Madrid – España 1995.
- 49.- Sejourne Laurette: America Latina. Antiguas Culturas Precolombinas. Editorial Grijalbo. Lima Perú 1989.
- 50.- Sempat Carlos: Modos de Producción en América Latina. Ediciones Siglo XXI. Madrid – España. 1995.
- 51.- Stein Stanley Jorge: La Herencia Colonial de América Latina. 3ra Edición 1987 Editorial Grijalbo. Lima – Perú 1989.
- 52.- Stenberg, Fritz: El imperialismo. 6ta Edición. Ediciones Siglo XXI, 1997. Madrid España.

- 53.- Soriano Eduardo: Geografía e Historia de Bolivia. 7ma. Edición. Editorial Cultural. 1996. Madrid España.
- 54.- Therborn Goran: Como Domina la Clase Dominante: Aparatos del Estado y Poder Estatal . Ediciones Siglo XXI 1996 Madrid España. 3ra Edición.
- 55.- Tilman Everts: Estado Periférico Capitalista. 4ta Edición. 1997. Editorial América. Buenos Aires Argentina.
- 56.- Touchard Juan: Historia de las Ideas Políticas. 4ta Edición. Editorial Tecnas. 1994 Mexico.
- 57.- Terrazas Jorge: América Latina. Colonialismo y Neocolonialismo. 7ma Edición.1998 Editorial Clavijo. Lima Perú.
- 58.- Urquieta Carlos: Latinoamérica: Emancipación y Neocolonialismo. 7ma Edición. 1998. Editorial Clavijo. Lima – Perú.
- 59.- Valverde Barbery Carlos: Hablemos de Federalismo. 1ra Edición 1985. Editorial los Amigos del Libro. Cochabamba Bolivia.
- 60.- Vallespin Fernando: Historia de la Teoría Política Tres Volúmenes. 1ra Edición 1992. Editora Siglo XX. Bogota Colombia.

- 61.- Vasques Machicado Humberto: Historia de Bolivia Obras Completas 7 tomos. 4ta Edición. Editorial El Siglo 1994. La Paz Bolivia.
- 62.- Wittman Tibor: Estudios Historicos Sobre Bolivia . 8va Edición. Editorial El Siglo 1982. La Paz – Bolivia.

ANEXOS

ANEXO 1

DR. FERNANDO CAJÍAS DE LA VEGA

ENTREVISTA REALIZADA SOBRE LA GUERRA FEDERAL

Dr. FERNÁNDO CAJÍAS DE LA VEGA

OPINIÓN SOBRE LAS CAUSAS PARA QUE SE HAYA DADO LA GUERRA FEDERAL EN BOLIVIA

R. Existen varias causas de tipo, Político, económico, personal que dieron motivo a la guerra federal en primer lugar las causas de tipo político.

Se refiere sobre todo a las contradicciones entre conservadores y liberales, los conservadores y liberales en realidad mantenían un mismo modelo liberal en general en lo económico es decir ambos estaban de acuerdo en que la economía principal debía basarse en la aprobación de una política relacionada con la producción de materias primas para ser vendidas en el mercado internacional, otra parte del modelo liberal al que llegaron ambos partidos es el relacionado con la tierra, ya que ambos estuvieron de acuerdo con la expropiación de la tierra de comunidades y la conversión de las

mismas en latifundios particulares o sea que desde un punto de vista económico estaban de acuerdo, como también desde un punto de vista del sistema político basado en una democracia restringida es decir una democracia en la que solamente votaban los hombres mayores de 21 años con una determinada renta, los indios y las mujeres en este sistema no votaban, pero en lo que estaban diferenciados en lo que existe una clara diferencia es en cuanto a su visión del papel de la iglesia, los liberales planteaban que las principales actividades del ciclo de la vida, vale decir el nacimiento, el matrimonio y la muerte debían estar controlados por el Estado y no por la Iglesia, hasta ese momento esas actividades del ciclo de la vida y de la muerte estaban bajo el control de la Iglesia vale decir si una persona nacía para confirmar que es en parte de una sociedad, tenía que tener un certificado de nacimiento ya que esto era lo que realmente valía.

Los liberales planteaban la existencia del matrimonio civil no del matrimonio religioso, pero lo más importante es la idea liberal que

no debía existir una sola Iglesia protegida por el estado sino que la Iglesia Católica mantenga su privacidad con sus privilegios.

Esto diferenció no solamente en Bolivia sino en toda América Latina, a Liberales y Conservadores esta fue una razón por la cual el partido liberal inició la guerra federal contra los conservadores del sur, pero a la vez se dio una lucha regional. Una lucha por la hegemonía en Bolivia, durante todo el siglo XIX los presidentes acostumbraron en Bolivia, gobernar desde varias partes del país y se quedaban largos meses aquí en La Paz muchos se quedaron hasta años y a Sucre iban menos que a La Paz, sobre todo por la posición estratégica de La Paz con su vinculación al Perú entonces los chuquisaqueños vieron esto con susceptibilidad y cuando subieron al poder los conservadores y los principales líderes eran representantes de la región del sur van a plantear la ley de radicatoria en el que todo gobierno vaya a vivir exclusivamente en Sucre, esto molestó a los de La Paz quienes plantearon un gobierno federal sin establecer que existía en cada departamento gobiernos bastante autónomos.

¿DE ESTO DE GOBIERNOS AUTÓNOMOS ES EN REALIDAD QUE PLANTEARON ESTO LOS LIBERALES, PORQUE EN LIBROS SE LEE QUE QUERÍAN SOLO UN MOTIVO PARA APODERARSE DEL GOBIERNO?

R. Eso lo demostraron después pero como causa de la guerra federal, realmente fue una guerra supuestamente dirigida a terminar con el gobierno centralizado que en ese momento era representante en Sucre, esto los liberales lo plantearon, como una de sus reivindicaciones, pero luego cuando subieron al poder se olvidaron de sus ideas federales y se volvieron tan centralistas como los gobiernos anteriores.

Esto de la lucha regional se da sobre todo porque el sur que estaba ligado con toda la minería de la plata, que había entrado directamente en decadencia, en crisis con la minería de la plata, en cambio la minería del estaño estaba al norte del país.

Este era el conjunto de causas políticas y regionales podemos decir.

POR QUE NO SE PUDO MANTENER EL GOBIERNO FEDERAL

Porque en ese momento existió, varios intereses motivos por lo que un gobierno federal iba a significar una derrota de la unidad nacional, iba a producirse una polonización de Bolivia, iba a implicar su división completa pero también por los intereses de los liberales y como digo las causas económicas por otro lado encuentran que el sur había entrado en crisis desde la caída de la plata. Grandes empresarios del sur que eran del partido conservador entraron en crisis económica de tal se planteó una nueva realidad económica en la minería del estaño, pero además de todo esto se vinculan los grupos originarios sobre todo los aymaras a los que los liberales les prometieron que de ganar la guerra se les devolvería sus tierras, de comunidad, por eso los aymaras apoyaron a los liberales, prácticamente significó la victoria gracias al apoyo

masivo de los campesinos, es que los conservadores fueron derrotados entonces el apoyo aymara fue muy importante pero al igual que las predicas del federalismo igual los liberales no cumplieron con los aymaras no les devolvieron sus tierras, y Zárate Willka fue condenado a muerte por eso para mí las causas son principales de la guerra federal.

¿FUE ENGAÑO A LOS CAMPESINOS?

Fue evidentemente un engaño, porque los Liberales mantuvieron el modelo instaurado durante el gobierno conservador, crear latifundios y someter a los indios.

¿LOS INDIOS PORQUE NO CONTINUARON COMBATIENDO?

Igual hubo bastantes problemas al final, fue una matanza fueron derrotados sin liderazgo, Zárate Willka es condenado a muerte en varias derrotas militares.

¿POR TRAICIÓN DE LOS INDIOS A ZARATE WILLKA?

Lloro siempre a quien traiciona.

¿POR QUÉ NO SE PUDO MANTENER EL GOBIERNO FEDERAL?

R. Por los intereses que tenían los liberales y los paceños de mantener un poder centralizado y constituido.

Lo que le entiendo se hubiera declarado independiente, Beni, Pando y así también los demás departamentos.

Sí ese fue el temor, entonces no se puede decir que han traicionado hacia sus postulados federales.

R. De alguna manera sí, porque toda la vida han defendido que Bolivia debía mantener y su patrimonio, al llegar al poder se olvidaron además los liberales por una parte fueron críticos respecto a la política marítima, luego cuando subieron al poder el tratado. Fueron los primeros en firmar.

ANEXO 2

DR. RAMIRO OTERO LUGONES

ENTREVISTA REALIZADA SOBRE LA GUERRA FEDERAL

Dr. Ramiro Otero Lugones

Lo que trae una reforma de tipo liberal, ahora en 1900 que significa en nuestro país.

Lo que trae es una reforma a la constitución de que corte liberal que asegura las libertades.

El partido liberal defiende la minería del Estaño y de los grandes terratenientes, es un compromiso del poder basado en un compromiso de los sectores sociales dominantes que se distribuyen el ejercicio del poder o no, los empresario mineros del Estaño y los grandes propietarios de la tierra, entonces a la minería del estaño pasa a ser la fuerza económica dominante esa es la composición del poder que importa una alianza, una alianza

de clases. Esa composición del poder asegura su triunfo con la revolución federal y la minería del estaño pasa a ser digamos la fuerza económica dominante, en nuestro país. Que criticaban los conservadores de la política liberal.

- R. Bueno del pacto de tregua de que no habían sabido llegar al final se han ha debido dar cuenta que no había otra llevar la guerra eso critican.
- R. Los liberales se mantuvieron mal al final al firmar el pacto de tregua. Al final parece que los conservadores y los liberales son lo mismo.
- R. Son lo mismo por eso lo digo en el modelo económico social, la única diferencia es que los liberales son antiglesia y los conservadores a favor de la iglesia en todo lo demás son iguales. ¿Y los efectos que produce la guerra federal a su opinión fueron beneficiosos para Bolivia o fueron perjudiciales como el cambio de la sede de gobierno.

R. Es difícil evaluarlos efectos, no definitivamente no estuvimos ni mejor ni peor que antes. Indudablemente que La Paz, para La Paz si significó un gran impulso para su progreso, ya desde el punto de vista nacional es más difícil evaluar.

Pero digamos el desarrollo de los departamentos porque tengo entendido que sólo de Sucre se ocupaba y no de Cochabamba y Santa Cruz, cuando el gobierno se vino a La Paz, ya se hizo el camino a Cochabamba, Santa Cruz.

R. Pero eso ya no es tanto por la descentralización sino que indudablemente los liberales van a tener una mejor política de transporte que los conservadores, hacen caminos, no sólo caminos, líneas de ferrocarriles la mayor línea de trenes en el sur de la época. Y por último.

R. Una forma también era de ceder, se ganó la guerra pero se quería evitar resentimientos no entonces se llega a esta forma tan enredada entonces tampoco se trasladó todo, porque como sabemos se trasladó el Poder Legislativo, el poder del Ejecutivo,

pero el Poder Judicial sigue en Sucre También el Archivo y la Biblioteca Nacional, varias cosas se quedaron todavía en Sucre.

- R. Eso me parece que está bien o no para que cada ciudad se desarrolle también o a Usted que le parece.

- R. Claro sino todo se traía a La Paz, hubiera producido un gran desequilibrio. Y los gobiernos que expresan esa fuerza dominante son los gobiernos liberales y en esta composición de fuerzas hay momentos históricos en que los liberales tienen la hegemonía y tiene el gobierno, está el partido liberal en el gobierno, pero hay otros momentos en que el partido liberal pierde el gobierno y suben los republicanos, los republicanos quienes representan a los grandes terratenientes cuando dominan en el escenario político los republicanos, la hegemonía del poder está en manos de los grandes terratenientes, ese esquema de poder hasta cuando ha dominado en nuestro país. En todo el apogeo del liberalismo y de la industria minera del estaño hasta el primer periodo.

En todo el periodo del liberalismo y de la industria del Estaño hasta la primera gran crisis hay este esquema el poder no tiene contrapartida en nuestro país, la crisis del 29 y 30 que ha de provocar la caída de la producción y exportación es minera y muy grave, una crisis que ha de afectar al país pero el hecho que a de agravar más todos lo problemas del país, la guerra del chaco el resultado de esta guerra la derrota que el país sufre pone en entredicho a quien? A este esquema de poder que había dominado al país desde 1900 es decir ya empieza a ser discutido el gobierno de la rosca, por los grupos nacionalistas, el señor Fernando Hernán Siles y hay unos atisbos de grupos que empiezan a disputar el poder a la nueva rosca, pero ese problema se ha de profundizar con la guerra del Chaco y la crisis poschaqueña, se han de profundizar presentar todas las contradicciones y sobre todo han de salir a flote los problemas de la contradicción histórica, porque la guerra del Chaco que advierte que la masa indígena no tiene ningún sentido de la realidad, están sometidos a los feudos que hay cuando vienen al Chaco

ellos no tienen ningún motivo por el que pelean y a de poner también digamos en aprehensión el atraso del país por falta de una industrialización y el problema de la economía digamos agraria atrasada que decapita listas diga que afectan a toda la estructura nacional impiden el surgimiento un estado nacional, esto está por el agravado, por el regionalismo el localismo, hay rivalidades entre distintas zonas del país y eso afecta a todo dominio como grupo dominante porque los grupos dominantes no están cualidades nacionalmente, sino están operando digamos en las localidades entonces en pequeñas oligarquías que estén ubicadas en las ciudades pero no tienen cohesión nacional. La guerra del Chaco ha de reagrar la crisis económica social, a deponer en entredicho el esquema de poder y esa crisis ha de traer trastornos han de surgir grupos de la clase media social que han de lograr gobiernos reformistas como el de Busch, el de Toro, Villarroel, después han de surgir reformas, nacionalización, medidas de control, se ha de profundizar, y a de dar lugar a todo un trastorno que ha de tener su desenlace en 1952 con la revolución nacional que importa un cambio en la estructura del

poder, la oligarquía minera feudal, la rosca que es echado del poder y es sustituida por sectores de la burguesía media y estos grupos se apoya en sectores laborales y campesinos.

¿El poder como se afirma?, el poder se afirma en una alianza del MNR y la COB, este gobierno va ha dominar 12 años hasta 1964 apoyados en esa alianza que conforman la estructura del poder y esa alianza va entrar en crisis con la ruptura de distintos sectores, entonces ese momento se han de producir la ruptura y el propio poder surgido el año 1952 se va ha estructurar de distinta forma para mantenerse; que es bajo el pacto militar-campesino, es otra forma de estructura del poder, el pacto militar campesino importa también en campo político una especie de compromiso que se establece entre los sectores dominantes que gobernaron antes del 9 de abril y los que afirmaron su poder después del 9 de abril. Los sectores que se habían desprendido de la vieja rosca y sectores emergentes del partido, donde los militares les prometen los campesinos que no han de ser tocadas sus tierras, donde ya no se apoya en los trabajadores, sino que se apoyan los propietarios y alientan las posiciones reaccionarias del campesinado, porque

el campesinado tiene dos almas por un lado es un trabajador, piensa como un trabajador, por otro lado es un propietario y piensa como un propietario; después del pacto militar campesino se da que la burguesía busca el apoyo de los sectores laborales sobre la base de hacer concesiones dándose el populismo que gobierna hasta la crisis de la minería donde el país deja de ser exportador de materia prima, especialmente minerales de la minería estatal, lo que me presenta un derrumbe del modelo.

Así como el año 1900 da origen a un modelo del 52 da origen a otro modelo, es una categoría más restringida para delimitar la realidad económica, este modelo del 52 implica la propiedad campesina de la tierra, el carácter reformista y la propiedad estatal.

En la parte occidental da lugar a la reforma de la tierra, pero en el oriente no da lugar a la pérdida de tierra y convierten a la tierra en capitalista, no pierden el monopolio, se aburguesan, en Bolivia hay dos guías del tránsito de la reforma en el tema agrario por eso

la economía en el oriente es distinta, donde hay grandes propietarias.

Y por último diremos que se da siempre el engaño a los campesinos como ocurrió con Napoleón, se sirven de los campesinos para subir al poder y después los traicionan como ocurrió con Pablo Zárate Willka, como dijimos el problema es que el campesino es propietario y trabajador a la vez.